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Браки  совершаются  на  небесах

20 сентября Лилия и Станислав Кон-
драшины перед Богом поклялись быть 
вместе в горе и в радости. 

 Лилия росла бойкой и отчаянной 
девчонкой: отплясывала в танцеваль-
ном коллективе, учила английский в 
колледже иностранных языков, пела в 
одной из музыкальных групп Дворца 
культуры. Её одноклассник Станислав, 
как и большинство сверстников, увле-
кался спортом. Никаких особых знаков 
внимания Лиля и Стас не оказывали 
друг другу. Правда, однажды, мама 
подарила Лиле камень-оберег в виде 
колечка. В школе Стас решил померить 
хрупкое изделие и сломал его. Тогда 
Лилина мама купила ещё одно кольцо, 

но и второй оберег в сильных руках 
Стаса треснул пополам. Извиняясь за 
свою неловкость, парень сплёл колеч-
ко из проволоки и подарил девушке... 

Отзвенел последний звонок, на-
чалась самостоятельная жизнь. Лиля 
окончила Уральский государственный 
университет и стала переводчиком. 
Стас выбрал профессию психолога. 

На протяжении пяти лет школьные 
друзья не общались. А в феврале 2013-
го пришли на вечер встречи выпускни-
ков, и... родилось между ними большое 
глубокое чувство. Лиля приняла пред-
ложение руки и сердца. 

Начались свадебные хлопоты. В 
один из вечеров мама с дочкой разби-

рали коробку с её девичьим скарбом: 
перечитывали записочки, рассматри-
вали открытки, и вдруг в Лилиных ру-
ках оказалось колечко от Стаса, то са-
мое, смешное, из медной проволоки, 
Перед венчанием Лиля вручила Стасу 
чудом сохранённый «шедевр» ручной 
работы со словами: «Ты помнишь?». 

Да, поистине браки совершаются на 
небесах. На церемонию пригласили са-
мых близких людей. Небеса благоволи-
ли молодым: осенний день был солнеч-
ным и ярким. А когда молодые выходили 
из церкви, волнующий звон колоколов 
стал венчальным гимном новой семьи. 

9 октября такой же светлый звон 
со стороны возрождённого Храма 
возвестил горожан о престольном 
празднике – Дне Иоанна Богослова – 
святого покровителя Верхней Салды. 

Наталия КолеСНИчеНКо
фото Игоря ефИмоВа

а у нас – 
газопровод. вот! 
Вот уже несколько месяцев 

салдинцы с нетерпением ждут 
восстановления разрушенного 
прокладкой газопровода «Тита-
новой долины» дорожного по-
лотна, пешеходных тротуаров. 

Изрыты главные улицы Верхней 
Салды – улицы Карла Либкнехта, 
Парковая, а восстанавливать по-
рядок на них никто не собирается. 
Непогода только добавляет грязи 
на салдинских дорогах и улицах, 
заставляя пешеходов выскакивать 
на проезжую часть, чтобы не ме-
сить глину на разрытых тротуарах. 

Восстановление нарушенного 
благоустройства после просадки 
грунта компания «Уралгазстрой», 
работающая на строительстве га-
зопровода, должна была закончить 
ещё до 23 сентября. На улице ок-
тябрь, а наводить порядок вообще 
никто не начинал. 

По причине невыполнения га-
рантийных обязательств подряд-
ной организацией глава админи-
страции городского округа Игорь 
Оленёв отозвал разрешение на 
производство земельных работ, 
направив 26 сентября соответству-
ющее письмо в концерн «Уралгаз-
строй». 

Работы по прокладке газопрово-
да «Титановой долины» по улицам 
Верхней Салды были приостанов-
лены. В экстренном порядке пред-
ставители всех заинтересованных 
сторон: администрации города, 
концерна «Уралгазстрой», управ-
ляющей компании Особой эко-
номической зоны «Титановая до-
лина» – собрались на совещание, 
дабы отрегулировать ситуацию. 

Как сообщил глава городского 
округа Константин Ильичёв, было 
принято решение продлить сро-
ки проведения земельных работ 
до конца октября. За это время 
подготовить дефектные и смет-
ные ведомости для определения 
реальной стоимости выполнения 
благоустройства. 

После окончания земляных ра-
бот начнётся восстановление раз-
рушенного благоустройства. По 
договору субподряда с концер-
ном «Уралгазстрой» этим займётся 
Городское управление жилищно-
коммунального хозяйства, если 
цена, которую за общий объём 
благоустроительных и восстано-
вительных работ предложат челя-
бинцы, устроит салдинских комму-
нальщиков.

Современная молодёжь вряд ли сможет ответить на вопрос о значении 
таинства венчания и если приходит в церковь в день свадьбы, то исключи-
тельно отдавая дань моде. Но среди женихов и невест есть и те, кто роспись 
в ЗаГСе считает формальностью, а настоящее скрепление уз брака для них 
происходит именно у алтаря. 
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объектом № 1 называют строите-
ли пресс-4000, который возводится 
в цехе № 22. Кажется, что совсем не-
давно (а было это в январе 2012 года) 
отработавшая свой век радиально-
ковочная машина уступила место в 
цеховом пролёте новому прессу, и 
вот уже работы по его возведению 
вышли на финишную прямую. На 
участке уже нет пугающего своей 
12-метровой глубиной котлована 
под фундамент, куда «спряталось» 
больше половины всего агрегата. 

Монтажники 50-го цеха закрывают в 
подвале широкий потолок. Потолок – 
он же и пол прессового участка, покрыт 
железными плитами толщиной 50 мил-
лиметров, под которые подливают спе-
циальный бетонный слой, затем крепят 
на анкерные болты. 

По образовавшемуся прочному по-
крытию можно смело пройти к выходу 
цехового пролёта, но оказаться не на 
улице, как было ещё совсем недавно, 
а в новом пристрое. Около цеха № 22 
смонтирован ангар высотой 8 метров, 
шириной 9,4, длиной 73 метра! Именно 
в нём разместятся насосная станция, 
станция очистки масла и трансформа-
торная подстанция для электрозапитки 
участка насосной. Здесь уже установ-
лены 10 рам, на которые водрузят 10 

главных гидравлических насосов, по-
дающих масло на пресс при процессе 
ковки. Масло будет нагнетаться в си-
стему из главного бака объёмом 40 ку-
бов. Эта специальная ёмкость, изготов-
ленная фирмой SMS МЕЕR (Германия), с 
помощью системы полиспастов, тросов 
и ручного труда работников цеха № 50 
уже транспортирована на прессовый 
участок. К слову сказать, чтобы бак вта-
щить в цех, в стене ангара оставляли 
проём, который оперативно заложили 
перед запуском отопления.

Генеральный подрядчик строитель-
ства участка нового пресса в цехе № 22 
– «ВСМПО-Строитель (УКС)». Замести-
тель директора по производству Миха-
ил Шмаков на объекте бывает ежеднев-
но. Под ноги он не смотрит, знает: плиты 
ровные, надёжные, не споткнёшься. 
Взгляд его чаще всего прикован к по-
толку, который в эти дни чистят уксов-
цы, работая на высоте 20 метров. При 
новом оборудовании старый грязный 
свод цеха никого не устраивает. Пото-
лочные объёмы осваивают ночью, ког-
да краны не так загружены, и их можно 
использовать при покраске ферм. 

Когда пресс-4000 полностью собе-
рут, строители приступят к сооружению 
пультовых. А пока они вместе с брига-
дами цеха № 49 заняты печами фирмы 
«Лёхер». Общий объём печного хозяй-

ства на этом участке – три газовые с вы-
катным подом (под слитки) и две камер-
ные. 

Но корреспондентам особо инте-
ресен сам пресс. Заместитель началь-
ника цеха № 22 по реконструкции Гри-
горий Коротков, дабы удовлетворить 
наше профессиональное любопытство, 
предлагает спуститься в подвал – туда, 
где уже установлена нижняя траверса 
четырёхтысячника. Идём по удобной 
лестнице, которую освещают яркие све-
тильники, отражающиеся в бетонных 
стенах и перекрытиях, обработанных 
маслостойкой краской светло-серо-
го цвета. Интересный факт: на заливку 
фундамента нового пресса израсходо-
вано 7000 кубометров бетонной смеси 
разных марок, то есть семь миллионов 
литров! 

Но фундамент – это уже пройденный 
этап. Правда, пройти его было непро-
сто. Готовность к началу монтажа, о чём 
уже писал «Новатор», оценивал пред-
ставитель немецкой фирмы SMS МЕЕR 
инженер Берт Курц, прибывший на 
ВСМПО полтора месяца назад: 

– Нервное было начало, «вылезло» 
очень много проблем, надеюсь, со вре-
менем мы их сообща разрешим. Я при-
ехал на год. Но если график монтажа 
пресса не будет соблюдаться, придёт-
ся задержаться.

Михаил Шмаков (УКС) и Евгений Желнин (отдел № 40) 
осуществляют ежедневный строительный контроль

в Приказном Порядке

Электрогазосварщик цеха № 50 
Сергей Добрынин

корПоративные будни

Командировка  на  год 
Для  монтажа  и  отладки  нового  пресса  должно  хватить  365  дней

Наталия КолеСНИчеНКо

сверхурочные сложат 
С 1 января будущего года в Кор-

порации ВСмПо-аВИСма начнёт 
действовать положение «о сумми-
ровании рабочего времени».

Новый документ, утверждённый 
приказом генерального директора, 
будет регламентировать правила 
учёта рабочего времени и состав-
ления графиков, когда по условиям 
производства не может быть соблю-
дена установленная еженедельная 
норма рабочего времени. 

Новое положение не коснётся тех, 
кто работает по графику пятиднев-
ной рабочей недели с выходными 
днями в субботу и воскресенье. 

осенние хлопоты 
Первый заместитель гене-

рального директора Корпорации 
ВСмПо-аВИСма Николай мель-
ников своим распоряжением от 3 
октября напомнил руководителям 
подразделений о ответственности 
за состояние территорий, закре-
плённых за цехами и отделами.

Убрать строительный и бытовой 
мусор, пожухлую траву, опавшую 
листву, срезать кустарники, отпра-
вить по назначению отходы произ-
водства, вывезти металлолом – таков 
перечень традиционных работ по 
благоустройству. 

за парты – по плану 
В подразделениях Корпорации 

началось формирование планов 
обучения персонала на 2014 год. 
Повышение квалификации рабо-
чих, служащих, специалистов и 
руководителей является залогом 
успешного выполнения бизнес-
плана предприятия.

Каждое подразделение должно 
разработать план на внешнее и на 
внутрикорпоративное обучение. 
При этом приоритетными направле-
ниями должны стать учебные курсы, 
подобранные с учётом реализации 
мероприятий инвестиционной про-
граммы, производственных работ, 
выполнения требований сертифика-
ционных и надзорных органов.

под цеховым крылом 
С 1 октября нынешнего года по-

мещения здравпунктов и межце-
ховых оздоровительных центров 
ВСмПо перешли в юрисдикцию 
цехов.

 В соответствии с приказом гене-
рального директора каждый здрав-
пункт закрепляется за тем цехом, на 
территории которого или рядом с ко-
торым он размещён. Первый здрав-
пункт – за цехом № 32, здравпункт 
№ 2 и оздоровительный центр – за 
цехом № 16, третий – за цехом № 13, 
четвёртый – за цехом № 35, пятый – за 
цехом № 60, шестой здравпункт – за 
цехом № 21, седьмой – за цехом № 54, 
здравпункт и МОЦ – за цехом № 3. 

 Ремонты и обслуживание поме-
щений, в том числе поддержание в 
рабочем состоянии систем водоснаб-
жения, отопления, водоотведения, 
вентиляции, освещения и силовых 
электрических сетей, кровли теперь 
будет осуществляться силами цеха, 
за которым данное медицинская 
структура закреплена. Все ремонт-
ные работы должны быть спланиро-
ваны и включены в ежегодный план 
ремонта конкретного цеха.

Геодезисты УКСа и цеха № 65 всё вымеряют до сотых миллиметра Представитель SMS MEER,
инженер Берт Курц
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Профсоюз-newsтехника без оПасности

Коварство  высоких  каблуков
На семь «мужских» несчастных случаев  один – «женский»

знамёна – 
у победителей

В профсоюзной организации 
ВСмПо подведены итоги смотра-
конкурса информационного обе-
спечения деятельности цеховых 
организаций.

Победу одержали в первой группе 
– цех № 16, во второй – цех № 15, в 
третьей – цех № 6, в четвёртой – цех 
№ 24 и в пятой – цех № 67. Профсо-
юзным организациям этих подраз-
делений будут вручены переходя-
щие знамёна Центрального комитета 
профсоюза. 

Профсоюзная организация цеха 
№ 21 заняла второе место в первой 
группе. Во второй группе вторым был 
признан цех № 23, в третьей группе на 
втором месте цех № 29, в четвёртой 
группе на втором месте оказался цех 
№ 39, и в пятой группе второе место 
занял цех № 81.

«Бронза» в этих соревнованиях до-
сталась цехам № 1, 5 и 26. 

мотивация 
для молодёжи 

Заседание профкома, состояв-
шееся 4 октября, было посвящено 
мотивации вступления в профсоюз 
молодых работников Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

Конкретную ситуацию анализиро-
вали на примере четырёх цехов № 19, 
27, 31, 41. Подразделения выбраны с 
учётом разной численности работаю-
щих. Так из 283 работников цеха № 19, 
78 – это молодёжь, что составляет 
28 % от общего числа. Профсоюзное 
членство в этом подразделении сре-
ди молодых специалистов держится 
на довольно высоком уровне – 94 
процента.

А в цехе № 31 другое положение. 
Там 203 представителя молодёжи со-
ставляют большую часть работающих 
– 54 %, но в профсоюз вступать не 
спешат. Численность членов профсо-
юза среди молодого поколения этого 
цеха составляет 35 %.

Почему профсоюз теряет свои по-
зиции, разбирались активисты цехов. 
Одной из причин было названо от-
сутствие мотивации – работники не 
представляют, чем занимается проф-
союз, для чего он нужен, не видят его 
конкретных действий. 

Самым частым объяснением реше-
ния выйти из профсоюза называлось, 
как ни странно, увеличение заработ-
ной платы. С её ростом растут отчис-
ления в профсоюз, что вызывает от-
рицательное отношение. 100 рублей 
на взносы – это ещё допустимо, а вот 
300 рублей – уже жалко. 

Обсудив ситуацию, лидеры проф-
союзной организации ВСМПО реши-
ли, что следует активизировать ин-
формационную деятельность и более 
подробно рассказывать работникам 
предприятия о своей деятельности. 
Например, более детально посвятить 
коллектив предприятия в нюансы об-
суждения Коллективного договора, 
о фактах защиты прав работников 
предприятия согласно Трудовому 
кодексу, напомнить об услугах кассы 
взаимопомощи для членов профсо-
юза, выделении материальной по-
мощи, льготном приобретении путё-
вок на базы отдыха «Зелёный мыс», 
«Дальние дачи», «Ломовка», «Турист», 
бесплатной юридической помощи 
при трудовых вопросах и многом 
другом.

Даже один несчастный случай – 
это много. Эту фразу вполне можно 
назвать девизом работы отдела ох-
раны труда и техники безопасности 
Корпорации ВСмПо-аВИСма. его на-
чальник олег КолчИН на этой неде-
ле ответил на вопросы «Новатора». 

 
– олег Юрьевич, а как Вы отно-

ситесь к утверждению, что прави-
ла техники безопасности написаны 
кровью? 

– Я не стал бы так драматизировать. 
Хотя нельзя отрицать тот факт, что 
большинство изменений вносятся в 
инструкции по технике безопасности, 
по охране труда и эксплуатации обору-
дования именно после анализа произо-
шедших случаев.

К примеру, в 1980 году работник в 
последний день перед отпуском по-
шёл отпускные получать. А тогда это 
можно было сделать только в кассе 
заводоуправления. Он вышел из глав-
ного корпуса, поторопился, не посмо-
трел на дорогу и попал под автомо-
биль. К сожалению, погиб. После этого 
появились новые пункты в инструкци-
ях. Кроме того, перед зданиями цехов 
были установлены турникеты, чтобы, 
выходя из корпуса, люди вынуждены 
были остановиться и посмотреть на 
дорогу. Позднее там установили све-
тофоры.

Или недавний случай, когда в прес-
совом участке цеха № 37 сгорела пуль-
товая. Слава Богу, там обошлось без 
человеческих жертв. Однако по резуль-
татам расследования были проведены 
мероприятия, внесены изменения в 
инструкции, чтобы в дальнейшем ис-
ключить вероятность возникновения 
аналогичных ситуаций.

Я бы несколько изменил фразу, с ко-
торой вы начали. Не кровь, а здоровье 
трудящихся лежит в основе всех правил 
безопасности.

– Какое место несоблюдение пра-
вил техники безопасности занимает 
среди причин травматизма?

– Как такового термина «несоблюде-
ние правил техники безопасности» не 
существует. По классификатору – это 

неудовлетворительная организация 
производства работ, некачественный 
контроль за производством работ, на-
рушение инструкций работником и его 
невнимательность – так называемый 
человеческий фактор.

За 9 месяцев 2013 года на нашем 
предприятии произошло 34 несчаст-
ных случая, 24 из них произошли по 
вине человеческого фактора. 18 – из-
за недостаточной организации работ и 
некачественного контроля, а шесть по-
тому, что работники нарушили инструк-
ции по охране труда.

Как вы видите, человеческий фактор 
занимает лидирующие позиции.

– Существует ли так называемый 
час «икс», когда у человека приту-
пляется чувство самосохранения?

– Трудно назвать такой час. Несчаст-
ные случаи происходят в любое время. 
Но есть период, когда их меньше всего 
– с 8 до10 часов утра. 

– Кто чаще нарушает технику без-
опасности – мужчины или женщины?

– Очень интересный вопрос. Если 
обратиться к сухим цифрам, то несчаст-
ных случаев меньше происходит с жен-
щинами. У нас в этом году соотношение 
семь к одному. Семь мужчин и одна 
женщина. Получается, что женщины бо-
лее осторожны. Однако... 

Приведу такой пример. В этом году у 
нас проходила сертификация фирмой 
ТЮФ, и представительница этой орга-
низации задала мне вопрос: «У вас, на-
верно, женщины больше травмируют-
ся?». Я удивился и попросил пояснить, 
почему она так решила. «Они должны 
травмироваться, я обратила внимание, 
что ваши женщины на работе ходят на 
таких высоких каблуках, что просто 
удивительно!»

И действительно, в инструкции ука-
зана максимальная высота каблука, 
допустимая на производстве – не бо-
лее пяти сантиметров. А у нас каждая 
вторая идёт на высоченных шпильках! 
Красиво, конечно, но мы уже имели в 
прошлом году серьёзную травму, кото-
рую сотрудница не получила бы, будь 
на ней туфли с разрешённой высотой 

каблука. Одно утешает: красивую мод-
ную обувь наши милые дамы в произ-
водственных цехах на время рабочей 
смены складывают в шкафчики, пере-
обуваясь в ту, которая предписана ин-
струкциями.

– а какова зависимость частоты 
нарушений инструкций по безопас-
ности от возраста сотрудника?

– Тут тенденцию проследить сложно. 
По разным годам разная статистика. 
Было время, когда у нас чаще травмиро-
вались работники старше 50 лет. Потом 
начался период, когда травмировалась 
в основном молодёжь – выпускники 
училища. 

Анализируя ситуацию, мы всегда 
проводим работу, чтобы ещё раз на-
помнить, указать, подчеркнуть, запу-
гать, как хотите это называйте, но при-
влечь внимание людей, работающих на 
производстве, к личной безопасности, 
сколько бы лет им ни было и какими 
опытными бы они ни были. 

– есть ли такое нарушение ин-
струкции, которое можно назвать са-
мым «популярным» на нашем пред-
приятии?

– Да! Это неприменение средств ин-
дивидуальной защиты. Если, конечно, 
сравнивать с прошлыми годами, то 
сейчас ситуация стала намного лучше. 
Изменилась психология, люди береж-
нее и внимательнее стали относиться 
к собственному здоровью. Лет так 30 
назад рабочие не хотели пользоваться 
масками, защитными касками и прочим 
СИЗами. Сейчас таких случаев в разы 
меньше, но всё-таки они самые распро-
странённые. 

В этом году тяжёлый несчастный слу-
чай зафиксирован в цехе № 1. Человек, 
проигнорировавший средство инди-
видуальной защиты, получил травму 
глаз. Теперь и со зрением проблемы, и 
в целом со здоровьем. В этом цехе по 
сравнению с прошлым годом вырос 
травматизм, что привело к введению в 
подразделении так называемого особо-
го положения. 

Напомню об ещё одном наиболее 
распространённом нарушении. В про-
шлом году неожиданно увеличилось 
количество случаев, когда несоблюде-
ние правил безопасности были связан-
ны с эксплуатацией грузоподъёмных 
кранов: неправильная транспортиров-
ка или разворот груза руками. В 2013 
году таких значительно меньше, но эта 
тема нас тревожит. 

Снова и снова хочу обратиться к на-
шим работникам. Помните: ваше здоро-
вье в ваших руках! Берегите его, отно-
ситесь к нему ответственнее! Оно у вас 
одно! И жизнь одна! 

– олег Юрьевич, заходя в Ваш ка-
бинет, невозможно не увидеть вну-
шительный обломок огнеупорного 
кирпича, который лежит на листе бе-
лой бумаги. что это за экспонат?

– Этот кирпич упал на голову одному 
из работников цеха. Слава Богу, тот был 
в каске. Он жив-здоров. Но можете себе 
представить последствия, если бы он 
не надел каску...

Интервью вела 
Эльвира ПрИКаЗчИКоВа
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корПоративные будни

И  всё-таки  он  закончится!
Возможно,  к  концу  2013-го  самый  длительный  ремонт  будет  завершён

елена СКУрИХИНа

Подъехав на минувшей 
неделе к столовой цеха 
№ 21 ВСмПо, бесконечный 
ремонт которой уже стал 
притчей во языцех, корре-
спонденты пресс-службы 
увидели почти готовый к 
эксплуатации объект. Почти. 
Принимать посетителей – ра-
ботников кузнечного ком-
плекса – возможно на втором 
и третьем этажах. Строитель-
ные работы на первом – в са-
мом разгаре.

Панорамное остекление 
столовой вырывается из об-
щей картины промышленного 
дизайна площадки. Красивые 
стёкла опоясали северо-за-
падную часть здания. Только 
открывающийся из этих огром-
ных окон вид глаз не радует. 
Болотистая местность с низ-
корослыми тонкоствольными 
деревцами – это то, что нахо-
дится за территорией ВСМПО. 
И неприглядность картины за 
окном резко контрастирует с 
тем, что находится внутри об-
новлённых помещений. 

Всевозможных ламп и све-
тильников здесь великое мно-
жество. Так что даже если пого-
да на улице хмурится, моросит 

дождь или падает снег, в стенах 
столовой будет всегда тепло, 
светло и уютно. 

Располагать к приёму пищи 
будет и цветовая гамма обе-
денных залов – такова задум-
ка архитекторов цеха № 65. 
Именно в этом коллективе был 
разработан дизайн-проект ин-
терьера помещений одной из 
самых больших рабочих столо-
вых Корпорации. Второй этаж 
выполнен в кофейно-молоч-
ных, третий – в оттенках терра-
котового.

– На втором и третьем 
этажах строительные рабо-
ты уже завершены, – констати-
рует мастер участка УКСа Ген-
надий Гайдаш. – Произведена 
чистовая отделка, подсоеди-
нена вентиляция, смонтиро-
вана электрическая разводка. 
Отдельное спасибо хочется 
сказать электрикам из нижне-
тагильской подрядной органи-
зации «БКМ». Несмотря на то, 
что проект на каждом шагу 
детализируется, уточняется, 
возникают какие-то наклад-
ки, ребята на это реагируют 
очень спокойно, принимают 
грамотные и оперативные 
решения. Дело за малым – за-
купить мебель для обеденных 

залов и оборудование для кух-
ни. Кстати, перечень всего не-
обходимого цех питания уже 
составил.

А вот первому этажу пока 
не до мебели. Бригады УКСа и 
рады бы трудиться, но... все ра-
боты стоят из-за вентиляции. 
Точнее, её отсутствия. Под-
рядная организация, взявшая 
на себя выполнение монтажа 
системы, не торопится выпол-
нить договор. 

Но именно на этом этаже 
вентиляционная система – 
очень важный элемент. Имен-
но ей отапливать помещения. 
Сегодня в них очень холодно, 
а значит, начинать отделку не-
возможно. Как невозможно и 
запустить столовую без перво-
го этажа, который спроектиро-

ван под приёмку продуктов пи-
тания, их хранение в кладовых 
помещениях и в холодильных 
камерах, а также под часть це-
хов (мучной и овощной). 

Напомним, что на втором 
и третьем этажах разместятся 
обеденные залы и цехи по при-
готовлению пищи, а также ва-
рочные и раздаточные точки. 

Прошло около пяти лет с 
того дня, как на дверях в столо-
вую 21-го появилось объявле-
ние «Ремонт». «Мы открылись!» 
– такой баннер, по словам 
строителей, вполне может по-
явиться до конца нынешнего 
года. Что ж, открытие столовой 
станет приятным новогодним 
подарком рабочему коллек-
тиву кузнечного комплекса... 
если оно и вправду свершится.

 учиться 
бережливости

На протяжении не-
скольких лет мы слышим 
о таком понятии, как «бе-
режливое производство». 
Как сделать производство 
более эффективным? Как 
повысить лояльность со-
трудников? Сегодня в рос-
сии уже довольно много 
примеров предприятий с 
успешным опытом в этом 
направлении, которые го-
товы поделиться своими 
наработками. 

В конце сентября в Москве 
Высшая школа бизнеса МГУ 
совместно с журналом «Гене-
ральный директор» провела 
Форум «Производственная 
система предприятия». 

Участники форума – более 
сотни руководителей пред-
приятий разных отраслей из 
многих регионов России и 
стран СНГ – обсудили вопро-
сы развития производствен-
ных систем. 

Среди выступлений пред-
ставителей таких предпри-
ятий, как Московский локо-
мотиво-ремонтный завод, 
«Лиггетт-Дукат», «Главвмос-
строй», Выксунского метал-
лургического завода был и 
доклад директора по повы-
шению эффективности Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА Мак-
сима Санталова. Возможно, 
опыт Корпорации в развитии 
производственной системы 
будет полезен другим пред-
приятиям, желающим повы-
сить свою эффективность.

клуб 
выпускников  упи

Год назад в Уральском 
федеральном универси-
тете имени первого Пре-
зидента россии Бориса 
ельцина была создана ас-
социация выпускников 
УГТУ-УПИ, УрГУ и УрфУ. 

На минувшей неделе пред-
ставители Ассоциации пред-
ложили сотрудникам Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, 
получившим высшее образо-
вание в стенах этого крупней-
шего вуза страны, вступить в 
ряды так называемого Клуба 
выпускников. 

Цель создания Ассоциа-
ции выпускников – развитие 
системы взаимовыгодного 
партнёрства Университета и 
сообщества его выпускников, 
объединение студентов раз-
ных поколений, и содействие 
их профессиональному росту, 
повышение авторитета вуза на 
территории России и за её пре-
делами, поддержка одарённых 
студентов, учёных и препода-
вателей и тому подобное. 

По вопросам вступления 
в Ассоциацию выпускни-
ков УГТУ-УПИ, УрГУ и УрФУ 
нужно обращаться к Алек-
сандру Пономарёву (Ека-
теринбург, телефон 8 (343) 
374-95-10) или Николаю Ба-
байлову (Верхняя Салда, те-
лефон 2-03-60).
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ависма на Проводе

ОСТОРОЖНО! 
ГОЛОЛЕД!

«Для меня как автолю-
бителя с маленьким ста-
жем вождения наступают 
тревожные времена: голо-
лёд, снег – одним словом, 
скользкая дорога. а до-
бираться до работы надо! 
Посоветуйте, как ездить в 
такое время года?»

Яна ШАТОХИНА, 
автолюбитель 
со стажем 1 год

Отвечает опытный води-
тель Александр ЛУНЕВ. Стаж 
за рулем 30 лет:

– Первые «ледовые побо-
ища» на дорогах начинаются 
как раз в это совсем несим-
патичное время года. Жидкая 
грязная каша, размазанная 
по дорогам днём, вечером 
внезапно превращается в на-
леди со всеми вытекающими 
отсюда последствиями. До-
рожные службы как бы ни 
при чём, хотя это дело под-
судное. А пока будем учиться 
надеяться только на себя. 

Одной из главных причин 
ДТП с «участием гололёда» 
является то, что водители 
психологически не пере-
строились с летнего режи-
ма вождения на зимний. 
Вспомните, как вы работали 
педалью тормоза на чистом 
асфальте летом. Попробуй-
те повторить то же самое, 
пусть даже на шипованной 
резине, зимой. Только, по-
жалуйста, делайте это на 
пустынном участке дороги. 
Разница в поведении ма-
шины не должна вас пугать, 
иначе не стоит и появляться 
на улицах. 

Самое главное правило: 
на льду и снегу – никаких 
резких движений и манёв-
ров! Тем более в ледовых и 
снежных колеях. Там любое 
грубое движение руля мгно-
венно разворачивает маши-
ну поперёк дороги. Плав-
ность и ещё раз плавность 
в движении помогут вам 
пережить зиму без аварий. 

Кстати, имейте в виду: 
гидроусилитель руля на 
скользкой дороге – штука 
коварная. Он не даёт почув-
ствовать меняющееся сце-
пление с дорогой. 

А если вы решили в голо-
лёд показать остальным, как 
уходят со светофора насто-
ящие пилоты – трогайтесь 
со второй передачи. Это эф-
фективно и безопасно, прав-
да, нужен небольшой навык.

И самое главное: соблю-
дайте дистанцию. Кто знает, 
что на уме у водителя впе-
реди мчащегося автомоби-
ля. Вовремя затормозить 
на ледяной дороге почти 
невозможно. Зачем вам не-
приятности с ГИБДД? Кста-
ти, зимой начинать тормо-
зить перед светофором, 
пешеходным переходом 
нужно за 300-400 метров. 

Удачи на дорогах!

советы бывалого

За  опытом  в  Березники
Им  было,  что  обсудить  и  что  рассказать  друг  другу

Насыщенно и плодотвор-
но прошёл в течение двух 
дней визит активистов вете-
ранского движения ВСмПо 
на аВИСмУ. Принимающая 
сторона была хлебосольной 
и подготовила для гостей 
программу, которая позво-
лила им не только изучить 
накопленный в Совете ве-
теранов опыт по организа-
ции работы с пенсионерами 
аВИСмЫ, но и познакомить-
ся с культурой, историей, 
традициями комбината. 

Утром 9 сентября ветераны 
Корпорации завели деловой 
разговор, продлившийся до са-
мого обеда. Им было, что обсу-
дить и что рассказать друг дру-
гу, тем более что эта встреча не 
первая и уж, конечно, далеко 
не последняя.

Вот что сказал по поводу ви-
зита Валерий КОЛПАКОВ, пред-
седатель Совета ветеранов 
АВИСМЫ:

– С подобным визитом мы 
были в Верхней Салде в июне и 
знаем стиль работы наших 
коллег, как и они знают наш. 
С 1 мая этого года мы начали 
работать по одному положе-
нию «О работе с ветеранами 
труда в Корпорации ВСМПО-
АВИСМА». Второй день визита 
мы посвятили обмену опытом 

 Численность ветеранской 
организации ВСМПО – 8230 че-
ловек, в то время как на учёте 
в Совете ветеранов АВИСМЫ 
состоят 3152 человека. Логич-
но, что такой огромной вете-
ранской организации, как на 

ВСМПО, и денег выделяется 
больше, но на АВИСМЕ выше 
адресная помощь: 15 рублей за 
каждый отработанный год, на 
ВСМПО – 10. Обладатель зва-
ния «Почётный ветеран труда 
Корпорации» на АВИСМЕ полу-
чает 22,5 рубля за каждый от-
работанный год, на ВСМПО – 15 
рублей.

Из разговора выяснилось, 
что на АВИСМЕ более тесная 
взаимосвязь между ветерана-
ми и молодёжной организа-
цией, проводится больше со-
вместных мероприятий.

– Смысл нашей работы – 
не терять связь поколений, 
– сказала Зоя ДОНСКИХ, пред-
седатель культурно-массовой 
комиссии Совета ветеранов 
АВИСМЫ. – Молодёжь комби-
ната с уважением относится 
к пожилым людям. Если дарят 

цветы, то непременно вели-
колепными букетами. Если ор-
ганизуют общекомбинатское 
мероприятие, обязательно с 
участием ветеранов. 

 Ветеранам ВСМПО тоже 
было чем поделиться с берез- 
никовскими коллегами. Есть 
у них «святой» день – четверг, 
в который для пожилых еже-
недельно проводятся встречи 
с различными специалистами: 
руководителями предприятия, 
представителями пенсионного 
фонда, полиции, врачами, юри-
стами... И каждый раз такие 
встречи собирают до двухсот 
человек. А всеобщими усилия-
ми хозяева и гости решили по-
пробовать разработать поло-
жение об одном из конкурсов 
между ветеранскими органи-
зациями. 

– Встреча оказалась очень 

полезной. Мы поделись опы-
том, подвели итоги, есть по-
ложительные примеры и, к 
сожалению, недоработки. Та-
кие встречи необходимы для 
дальнейшего развития и взаи-
мопонимания, – подвела итог 
поездки Елена ВОРОБЬЁВА, 
председатель Совета ветеранов 
ВСМПО. 

Салдинцам понравился го-
род Березники. Они увидели 
его чистым, с широкими улица-
ми и новыми дорогами, краси-
выми остановками, скверами и 
множеством цветов. 

 – Сразу видно, что березни-
ковский мэр любит свой город. 
А ещё мы в восторге от совре-
менного музея, усольской ста-
рины, от угощения комбината 
питания, которым руководит 
Надежда Старикова, от твор-
ческих коллективов ДК «Ме-
таллург». Спасибо за тёплый 
приём! – поделилась впечат-
лениями Татьяна БУСЫГИНА, 
член Совета ветеранов ВСМПО. 

А вместе ветераны Корпо-
рации пришли к выводу, что 
людям, выходящим на пенсию, 
нужно вставать на учёт в вете-
ранскую организацию, чтобы не 
чувствовать себя оторванными 
от родного предприятия, быть в 
курсе его дел, чтобы иметь воз-
можность встречаться с кол-
легами, ощущать моральную 
поддержку в старости и быть 
социально защищёнными.

ольга мИроНоВа, 
корреспондент 

газеты «металлург»

Холодное время года, ко-
торое уже наступило, вновь 
станет звёздным часом для 
гриппа и орВИ. 

В структуре инфекционных 
заболеваний грипп и острые 
респираторные вирусные ин-
фекции занимают до 90 %. В 
России ими ежегодно пере-
болевают, в среднем, 28 мил-
лионов человек. Однако в от-
личие от других ОРВИ, грипп 
относится к более серьёзным 
заболеваниям, так как в двух 
процентах случаев требует ста-
ционарного лечения, до 11 % 
больных страдают серьёзными 
осложнениями, которые могут 
привести к летальному исходу.

Среди работников ВСМПО 
в сезон зима-весна 2013 года 
было зарегистрировано 2206 
заболевших простудными за-

болеваниями. Из них ОРВИ пе-
ренёс 2201 человек, а у пятерых 
работников был обнаружен 
грипп А и Б. Было много ослож-
нений в виде бронхопневмо-
ний (151 случай) и острых си-
нуситов (83 случая). При этом 
очень показателен такой факт: 
из привитых от гриппа заболе-
ли всего 312 человек (14 %), и 
у них отмечались лишь лёгкие 
формы ОРВИ. Основная масса 
заболевших (86 %) – работники 
ВСМПО, которые отказались от 
вакцинации!

Статистика неумолима: не-
привитые пациенты болеют в 
восемь раз чаще! 

Международными и рос-
сийскими клиническими ис-
следованиями доказано, что 
вакцинопрофилактика являет-
ся самым эффективным сред-
ством индивидуальной и мас-

совой профилактики гриппа. 
Важно знать, что вакцина не 
вызывает заболевание грип-
пом и что прививку следует 
сделать в октябре и ноябре, 
чтобы успел выработаться им-
мунитет.

По данным, озвученным 
главным санитарным врачом 
России Геннадием Онищенко, 
подъём заболеваемости грип-
пом в России ожидается уже 
в середине декабря, а пик за-
болеваемости – в январе-фев-
рале 2014 года. По мнению 
специалистов, в ближайший 
эпидемиологический сезон 
будут циркулировать уже зна-
комые по минувшим годам ви-
русы гриппа А (в том числе так 
называемые «свиные» H1N1 и 
H3N2) и гриппа B.

На ВСМПО в настоящее вре-
мя уже идёт вакцинация про-

тив гриппа. За счёт средств 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
приобретён высокоэффек-
тивный препарат «Ваксигрип» 
(Леон, Франция).  

Уважаемые работники 
ВСмПо! ежедневно в цехо-
вых здравпунктах вы може-
те сделать прививку и убе-
речь себя и своих близких от 
тяжёлой инфекции! Наших 
ветеранов мы ждём в конце 
октября в кабинете № 108 
поликлиники медсанчасти 
«Тирус». Для них по феде-
ральной программе ожида-
ется поступление вакцины 
«Гриппол». 

Наталья лошКарёВа, 
заведующая 

терапевтическим отделением 
медсанчасти «Тирус»

не болеть!

Потому  что  грипп!
на  вакцину  против  гриппа  Корпорация  выделила  1 200 000  рублей  
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Бороться  со  взятками  просто:  не  брать  их 
Таково  жизненное  кредо  нового  руководителя  салдинского  военкомата 

– Владимир Вацлавович, 
несмотря на то, что в отделе 
военного комиссариата Вы 
недавно, но, судя по тому, 
как на Вас сидит китель, во-
енное дело Вам было знако-
мо задолго до этой работы. 
Где довелось служить? 

– В своё время я учился в 
Свердловском институте на-
родного хозяйства, где была 
военная кафедра. После окон-
чания института прошёл во-
енные сборы, в апреле 1976 
года мне присвоили звание 
лейтенанта, а в августе я был 
призван на два года в ряды 
Вооружённых сил Советской 
армии, где и отслужил в же-
лезнодорожных войсках. По-
сле увольнения в запас, при-
шёл работать на ВСМПО, а 
через восемь лет пребывания 
на гражданке я снова добро-
вольно надел погоны. В общей 
сложности прослужил более 
десяти лет. Последнее место 
воинской службы – замести-
тель начальника управления 
строительства № 13 Спец-
строя России здесь, в Верх-
ней Салде. В 1995 году, когда 
не стало Спецстроя, согласно 
штатным мероприятиям, был 
уволен в запас. 

В отделе военного комис-
сариата Свердловской обла-
сти по городу Верхняя Салда 
я работаю с ноября 2012 года. 
Сначала был начальником вто-
рого отделения по мобилиза-
ционной работе, а в марте мне 
предложили возглавить отдел. 
После прохождения согласова-
ния в штабе Центрального во-
енного округа я был назначен 
начальником отдела.

– С чего начали работу в 
должности начальника от-
дела?

– С формирования коман-
ды и с организации весеннего 
призыва. Отдел военного ко-
миссариата по городу Верхняя 
Салда обслуживает сразу три 
территории: Верхнесалдин-
ский городской округ, город-
ской округ Нижняя Салда и 
городской округ ЗАТО «Сво-
бодный». У нас, кстати, нет пла-
на, у нас есть задание. Все три 
округа по весеннему призыву 
задание выполнили: из Верх-
несалдинского городского 
округа призвали 37 юношей, из 
Нижней Салды – 13, из Свобод-
ного – восемь человек. 

– Куда уходят служить 
наши парни, часто ли берут 
салдинцев в Президентский 
полк?

– Служат наши призывни-
ки в военно-морском флоте, 
воздушно-десантных войсках, 
войсках специальной и пра-
вительственной связи. На Пре-
зидентский полк приходит 
особая разнарядка – один че-
ловек на весь район. По ряду 
причин, никого в 2013 году с 
наших территорий мы туда не 
отправим. 

– Сколько человек прохо-
дит через врачебную комис-
сию во время призыва? 

– Через медицинскую при-
зывную комиссию проходят от 
250 до 300 молодых людей. Ны-
нешней осенью наш военный 
комиссариат должен призвать 
63 человека. Число может быть 
чуть меньше или чуть больше. 
Всё зависит от того, какие ме-
дицинские заключения дадут 
по состоянию здоровья ребят, 
которые не имеют права на от-
срочку.

– Каждый год во время 
призывов в средствах массо-
вой информации обсуждает-
ся тема об уклонистах. есть 
ли таковые у нас, сколько их 
и как боретесь с ними?

– На три населённых пункта 
уклонистов и неоповещённых, 
то есть не получивших повест-
ки мужчин в возрасте до 27 лет, 
не имеющих законных осно-
ваний для отсрочки, не так уж 
много – не более 15. Разыски-
ваем их при помощи сотрудни-
ков миграционной службы, ро-
дителей и, конечно, полиции. С 
будущего года начнёт действо-
вать Указ Президента о том, что 
на государственную службу не 
может быть принят человек, 
не прошедший военную служ-
бу в рядах Российской армии. 
Нельзя будет таким молодым 
людям устроиться на работу 
ни в органы полиции, ни в ФСБ, 
ни в органы государственного 
управления. 

Недавно к нам обратилась 
мама одного такого «бегунка».
Спросила: «Как получить сыну 
военный билет?». Да никак! 
Уклонисты сами определяют 
свою судьбу. На нормальное 
предприятие они не устроят-
ся. Вот на ВСМПО, например, 
нужен человек, который укло-
няется от армии? Да никогда в 
жизни его не возьмут на хоро-
шее место!

Возможно, с 1 января 2014 
года уклонистам уже начнут 
выдавать справки вместо 
военного билета с формули-
ровкой «не служил по необъ-
ективным причинам». Хотя 

именно сейчас в армии соз-
даны нормальные условия 
для прохождения воинской 
службы. 

– То есть армия уже не та, 
по сравнению с той, о кото-
рой так много негативно-
го мы слышали буквально 
пять-шесть лет назад ? 

– Да. Армия уже не та. Усло-
вия для солдат-срочников су-
щественно отличаются от тех, 
что были раньше. У нас в Ека-
теринбурге один из лучших об-
ластных сборных пунктов. Там 
нет казарм, там нормальные 
пятиэтажные здания, где ре-
бята начинают службу. Их там 
одевают, обувают. Хоть зимой, 
хоть летом они полностью 
экипированными отправляют-
ся в войска. В армии сегодня 
хорошее питание. О каких бы 
то ни было неуставных взаи-
моотношениях не может быть 
и речи. Военная прокуратура 
за этим следит строго. У ребят 
есть возможность постоянно 
звонить родителям, у них есть 
банковская карточка, куда 
перечисляется денежное до-
вольствие. 

– а слышали Вы что-то 
о возможном возврате к 
двухгодичной службе?

– Такой вопрос прорабаты-
вался, но Президент сказал: 
«Нет!» А Президент у нас – гла-
ва государства, значит, мой от-
вет на вопрос тоже «нет». 

– чему можно научиться 
за год?

 – За год можно научиться 
основам военной службы. По-
том можно пойти служить по 
контракту. У нас комплектова-
ние армии идёт не только за 
счёт призыва. Сейчас основ-
ной аспект уделяется военной 
службе по контракту, причём 
не только в должностях сер-
жант и солдат. Вновь начинаем 
призывать офицеров, которые 
по каким-либо причинам были 
уволены из армии (в основном 
это были организационные 
штатные мероприятия). Снова 
введён институт прапорщика. 
Наш военкомат – в областных 
лидерах по призыву на кон-
трактную службу. В основном, 
конечно, на такую непростую 
работу идут жители посёлка 
Свободный.

– есть ли заявления от 
салдинцев на прохождение 
альтернативной службы? 

– Ни в весенний призыв, ни 
сейчас, в дни осеннего при-
зыва, заявлений никто не по-
давал. 

– Какие диагнозы чаще 
всего вписывают на призыв-
ной комиссии в карточки 
салдинских призывников? 

– Самые различные! Есть 
ребята с очень плохим здоро-
вьем. Они, конечно, в армию 
не пойдут. Сейчас очень стро-
го контролируется качество 
призывных ресурсов, армии 
нужны здоровые люди. По ве-
сеннему призыву скажу, что с 
категорией В4 (ограниченно 
годны) мы не призвали ни од-
ного человека. 

– В нашем городе две ка-
детские школы. Уходят ли по-
том в армию наши кадеты?

– Да, конечно, они и в ар-
мию призываются, и в высшие 
военные заведения поступа-
ют. 15 парней из наших окру-
гов поступили в военные вузы, 
в основном в Серпуховский 
военный институт ракетных 
войск.

– а в Суворовское учили-
ще поступают?

– Есть суворовцы из Сво-
бодного. Причём если раньше 
в Екатеринбургское суворов-
ское военное училище брали 
после окончания восьми клас-
сов, то сейчас наборы идут 
и после четвёртого, и после 
седьмого классов.

 Родители, желающие, чтобы 
их ребёнок поступил в Суво-
ровское училище, обращаются 
и к нам. В некоторых случаях 
мы даём рекомендации, но 
всем без исключения готовы 
предоставить полную инфор-
мацию о всех военных учили-
щах и вузах страны. 

Моя дочь, которая учится 
сейчас в одиннадцатом классе, 
собралась неожиданно для нас 
с женой поступать в военную 
академию.

– На прошлой неделе на 
территории нашего город-
ского округа прошла трени-
ровка по Гражданской оборо-
не. а есть ли похожие учения 
для сотрудников отдела во-
енного комиссариата? 

– Мы же – военная органи-
зация, а значит, должны быть 
готовы к любой команде в лю-
бое время дня и ночи. Нам хоть 
сейчас могут объявить сбор, и 
мы должны быть во всеоружии. 
Да и любая внезапная провер-
ка – это для нас штатная ситуа-
ция. Вот в сентябре такая была, 
наш коллектив получил поло-
жительную оценку. 

– Все мы помним шуми-
ху в прессе при увольнении 
Вашего предшественника. 
Тогда его уход связали с по-
лучением взятки, что для 
сферы призывов в армию 
не редкость. Как бороться со 
взятками? 

– Как я могу на своём ме-
сте бороться со взятками? Не 
брать их. У меня принцип про-
стой: если призывнику не ста-
вят заключение «здоров и к 
срочной службе годен», он не 
пойдёт в армию, а если он здо-
ров и у него нет объективных 
причин для отсрочки, он дол-
жен служить, и этот долг госу-
дарству он отдаст. 

Интервью вела 
марина СемёНоВа

1 октября был дан старт осеннему призыву граждан на военную службу, который прод-
лится до конца нынешнего года. На срочную службу в Вооружённые силы российской фе-
дерации наравне с тысячами военнообязанных граждан отправятся и жители Верхней и 
Нижней Салды, и посёлка Свободный. Насколько суров салдинский план призыва-2013, как 
далеко от родного города отправляются служить наши земляки, каково состояние здоро-
вья будущих воинов, как борется со взятками новый салдинский военком – эти и другие во-
просы «Новатор» обсудил с Владимиром олешКеВИчем, который в марте нынешнего года 
был назначен начальником отдела военного комиссариата Свердловской области по городу 
Верхняя Салда и Верхнесалдинскому району. 
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медицинский центр, рас-
сказ о котором мы начали в 
предшествующих номерах 
«Новатора», – результат го-
сударственно-частного пар-
тнёрства с суммой вложе-
ний 4,4 миллиарда рублей, 
из которых 3,2 миллиар-
да – собственные средства 
Владислава Валентиновича 
Тетюхина. Строительство 
госпиталя было начато вес-
ной 2012 года. Предполо-
жительный срок пуска его 
в эксплуатацию – первый 
квартал 2014-го. 

На территории медицин-
ского центра площадью шесть 
гектаров, помимо больничного 
корпуса, возведён трёхсекци-
онный 90-квартирный дом для 
врачей, а также благоустроен-
ное общежитие с двухместны-
ми номерами для сестринского 
состава. Построено современ-
ное уютное кафе, медгородок 
облагорожен и озеленён. А 
ещё построена гостиница для 
пациентов клиники – тех, кто 
приехал издалека на диагно-
стическое обследование или 
проходит послеоперационную 
реабилитацию. Эти жилые объ-
екты уже сданы в эксплуата-
цию.

Красивым уральским пейза-
жем можно любоваться из окон 
палат круглосуточного стацио-
нара. В нём всего 141 койко-
место. Палата повышенной 
комфортности скорее похожа 
на гостиничный номер-люкс: 
одноместные и двухместные 
боксы, где на каждого больно-

го – свой телевизор, наушники, 
шкафчик для личных вещей с 
сейфом. Для удобства пациен-
тов – кровати с подъёмным ме-
ханизмом и специальным вы-
движным бортиком. Нажатием 
кнопки пульта можно менять 
положение ног и изголовья. 
Для пациентов с ограничен-
ными возможностями преду-
смотрены в санузле откидные 
поручни, душ с сиденьем, крас-
ная кнопка вызова медсестры 
– всё сделано по европейским 
стандартам. Каждая палата ос-
нащена системой кондицио-
нирования. Завтраки, обеды и 
ужины – с доставкой. В общем, 
всё, как в хорошей клинике в 
Европе. 

Для нас, уральцев, такое 
учреждение медицинской на-
правленности скорее исклю-
чение, чем правило. Увы, но в 
данном случае любое сравне-
ние с уровнем муниципальной 
медицины будет для нас, жи-
телей российской провинции, 
обидным, да и не ставим мы 
такую цель – сравнить хай-
тековскую клинику с терапией 
Верхней Салды, где полы про-
валиваются. Наша цель рас-
сказать о воплощении нового 
проекта Владислава Тетюхина, 
который даст возможность 
живущим далеко от европей-
ских клиник, получить лечение 
высшего уровня. Лучше бы, ко-
нечно, оно – лечение – нам не 
понадобилось. Но давайте по-
любопытствуем дальше.

На первом этаже здания го-
спиталя находится отделение 
реабилитации. Ярко-оранже-

вый цвет стен настраивает на 
активную работу и позитив. По-
мещения оборудованы различ-
ными тренажёрами, тщательно 
подобранными для спины и ко-
нечностей. Задаёшь лечебным 
креслам углы поворота и тре-
нируешь сгибание-разгибание 
рук, ног, корпуса, что полезно 
и важно для людей с наруше-
нием опорно-двигательного 
аппарата. Вообще, в клинике 
– огромное количество слож-
ного оборудования, над мон-
тажом которого уже трудятся 
немецкие специалисты. 

К зданию стационара при-
строены диагностический 
корпус с отделением лучевой 
диагностики, есть ещё лабора-
торное отделение и пищеблок. 
Шестое здание комплекса 
только строится, здесь клиен-
ты смогут посещать бассейн и 
принимать лечебные ванны.

Все отделения Центра нахо-
дятся под одной крышей, они 
связаны между собой перехо-
дами, коридорами, лифтами, 
что облегчает перемещение 
малоподвижных пациентов, в 
том числе колясочников.

– У нас две серьёзные за-
дачи: построить госпиталь 
и обучить дополнительно 
кадры, которые бы смогли ра-
ботать на таком суперсовре-
менном оборудовании. Сегодня 
идут собеседования с докто-
рами из самых разных уголков 
страны: Хабаровска, Иркутска, 
Москвы. Набор недостающего 
медперсонала и прохождение 
процедуры лицензирования – 
всё должно сойтись воедино. 

Наш бизнес – социальный, а 
это значит, зарабатывание 
денег не стоит на первом ме-
сте, – комментирует по ходу 
экскурсии директор по реали-
зации проекта Олег Чернов и 
приглашает в реанимацию. 

Насыщенно салатовый, го-
лубой, бежевый – такими цве-
тами стен и пола зонировано 
каждое пространство. Если у 
пациента после операции со-
стояние тяжёлое, он должен 
находиться под более серьёз-
ным присмотром. В реани-
мации койки более сложной 
конструкции, чем те, которые 
находятся в обычных палатах. 
Сжатый воздух, вакуум, кисло-
род подведены, остаётся толь-
ко вставить штекер. Жалюзи 
вмонтированы внутрь окон-
ных камер, чтобы ни пылинки 
нигде не скопилось.

После операции пациенты 
будут приходить в себя в пала-
те пробуждения. Она, как гнёз-
дышко птички ржанки, мятно-
лимонного цвета. 

К госпиталю подведены ото-
пление, электричество и дру-
гие коммуникации. На террито-
рии комплекса достраивается 
энергоцентр с газопоршневы-
ми установками. Скоро здесь 
будет своя электроэнергия и 
своё тепло.

– Мы начали возводить кор-
пуса медицинского центра, 
выйдя в чистое поле в марте 
прошлого года. И вот, что на 
сегодня получилось, – такими 
словами закончил экскурсию 
по «Тетюхинскому госпиталю» 
правая рука Владислава Ва-
лентиновича Олег Чернов. А 
ещё «новаторцев» пригласи-
ли на монтаж оборудования 
магнитно-резонансного томо-
графа, так что на данной пу-
бликации мы с читателями не 
прощаемся. Есть повод снова 
в последующих выпусках вер-
нуться к теме этого необык-
новенного объекта в Нижнем 
Тагиле. 

Наталия КолеСНИчеНКо

знай наших!

Там,  где  было  чисто  поле
Хорошо  быть  в  госпитале  экскурсантом,  а  не  пациентом

Продолжение. Начало в  №  41 «Наш Данила в Нижнем Тагиле»
и в № 42 «Одна миссия выполнена, на очереди – новая».

В госпитале инновационных технологий возможен 
амбулаторный приём – 170000 пациентов в год. Диа-
гностическое отделение оснащено компьютерным 
томографом, установкой мрТ, мамографией, аппа-
ратами УЗИ. Хирургический комплекс, состоящий 
из трёх операционных рассчитан на 7000 операций 
в год, в том числе 4500 операций по эндопротезиро-
ванию и остеосинтезу элементов опорно-двигатель-
ного аппарата, 2500 операций в области урологии, 
гинекологии, общей хирургии, лор, челюстно-лице-
вой хирургии, нейрохирургии, флебологии, прокто-
логии.
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Быстро пролетел сентябрь, за ок-
нами – октябрь с первым снегом. 
Большая часть дачников уже при-
брала участки, срезала кустарники, 
сожгла картофельную ботву, отре-
визировала хозинвентарь и подго-
товила садовые домики к зимовке. 
Каким он был, этот дачный сезон – 
«Новатор» поинтересовался у пред-
седателя коллективного сада № 11, 
а по совместительству и председа-
теля ассоциации садоводческих то-
вариществ Верхней Салды Виктора 
УрВаНЦеВа.

– Виктор Васильевич, с какими 
проблемами сегодня сталкиваются 
садоводческие товарищества Верх-
ней Салды?

– Напомню вашим читателям, что 
у нас в городе зарегистрировано 25 
коллективных садов, из них реально 
функционируют 22. Первая проблема 
– водоснабжение, вторая – электри-
фикация садов. Действующим водо-
водам и линиям электропередач уже 
по 30 лет, изношенные трубы и сети 
требуют срочной замены. Третья про-
блема – дороги (внутрисадовые и 
на подъезде к территориям товари-
ществ), находящиеся в плачевном со-
стоянии.

Чтобы решить эти три огромные 
проблемы, мы и создали ассоциацию 
садоводческих товариществ. Мы об-
ратились в Думу за выделением суб-
сидий на поддержку садоводческой 
инфраструктуры. Депутаты пошли 
нам навстречу и выделили в бюдже-
те нынешнего года 540 тысяч рублей. 
Пообещав, что и последующие годы 
по возможности будут субсидировать 
салдинских садоводов. Но прежде чем 
потратить выделенные средства, каж-
дое товарищество должно будет соста-
вить сметы на расходы.

– Сад № 11 – протяжённый по тер-
ритории. а значит, проблемы водо- и 
электроснабжения, дорожного по-
лотна – в разы острее, чем в других 
садах. Как вы справляетесь с трудно-
стями? 

– На поддержку инфраструктуры 
сада мы расходуем средства, поступа-
ющие по двум видам сбора: с каждой 
сотки 150 рублей и целевой – 1500 ру-
блей. Чтобы обеспечить сад водой, мы 
за последние три года пробурили три 
скважины, установили рядом с ними 
три вышки с ёмкостями для воды, из 
которых она поступает в водовод. Но 
так как в жаркие дни воды не хватает, 
то сейчас планируем установку ещё од-
ной – четвёртой. Около водонапорной 
вышки, находящейся на въезде в левую 
часть сада, у нас выведен кран для на-
бора питьевой артезианской воды.

Занимаемся и связью. По соседству 
расположилась вышка сотовой связи 
компании «Мотив», руководство кото-
рой нам удалось заинтересовать. Те-
перь мобильные телефоны работают по 
территории всего товарищества и даже 
соседние захватывают. Проведя рабо-
ту с УЖКХ, у въездных ворот в правую 
часть сада мы установили 8-кубовый 
контейнер для сбора бытового мусора. 
Территория вокруг длиной 2,8 киломе-
тра сразу стала чище и опрятнее.

В прошлом году мы ремонтировали 
внутрисадовую дорогу, а в нынешнем 
– подъездной путь к саду. Для грейди-
ровки и выравнивания было привезено 
около 25 машин щебня, шлака, бута раз-
ной величины. 

Что касается электроснабжения, то 
из-за того, что мы не отключаем элек-
троэнергию на зимний период, во-
ровства проводов и кабелей не было. 
Дорогу зимой мы также чистим грейде-
ром, поэтому владельцы садовых доми-
ков ездят сюда круглый год.

– Виктор Васильевич, Вы уже упо-
мянули о строительстве четвёртой 
водонапорной вышки, а что ещё в 
ближайших планах?

– Самый глобальный – это строитель-
ство домика для сторожа. За один год 
нам его, скорее всего, не осилить, по-
этому будем строить лет пять! А вообще 
хочется игровую площадку для детей 
сделать – их у нас летом очень много 
отдыхает!

– Сегодня люди часто бросают 
участки, предпочитая покупать ово-
щи и ягоды в магазине и на рынке. 
есть ли в Вашем ведомстве забытые 
садоводами земельные наделы?

– Ещё три-четыре года назад я мог с 
полной уверенностью сказать о трид-
цати таких участках. Согласно законо-
дательству, если садовый участок явля-
ется брошенным в течение трёх лет, на 
нём нет строений, и он не оформлен в 
собственность, то мы можем передать 
его другим желающим. Что мы и дела-
ли. Поэтому сегодня в нашем саду нет 
ни одного бесхозного участка. 

Салдинцы – очень активные садо-
воды и дачники. В нашем саду появи-
лась замечательная традиция – зака-
зывать из питомника весной и осенью 
саженцы груш, слив и яблонь, а также 
декоративных растений – деревьев, 
кустарников, цветов. У многих созда-
ны декоративные прудики, альпийские 
горки, рокарии, подходы к домику всё 
чаще украшаются светодиодными све-
тильниками, автоматически включаю-
щимися с наступлением темноты.

– Наверное, очень красиво летним 
вечером у вас в саду, приятно прогу-
ляться... Конкурсы нужно непремен-
но проводить!

– А мы и проводим! У нас 229 участ-
ков, из них 10-14 каждый год становятся 
победителями садоводческого конкур-
са. Для этого специальная комиссия 
оценивает каждый участок по основ-
ным параметрам – благоустройству, чи-
стоте, красоте и так далее. В этом году 
мы премировали четырнадцать садово-
дов подписками на журналы «Моя лю-
бимая дача» и «Сады России».

до свиданья, лето!

Сад,  ты  мой  сад...
В  22-х  садах  проблемы  одни:  дороги,  вода  и  электричество

елена СКУрИХИНа

каким он был, 
сезон-2013?

лилия мельНИКоВа, 
предприниматель:
– Всего было много, особенно 

огурцов, томатов, кабачков. Разда-
вала соседям, всем друзьям и знако-
мым. Рука не поднимается излишки 
урожая выбросить, ведь кому-то эти 
овощи действительно необходимы. 
Яблоньки у нас молодые, но уже два 
ведра яблок с них сняли в этом году. 
Клубники уродилось почти восемь 
вёдер.

Обязательно выкраиваю время и 
место для создания объектов ланд-
шафтного дизайна. Нюансы изучаю 
в Интернете, а потом воплощаю на 
своём участке. Прудик искусствен-
ный у нас уже есть, следующим летом 
планируем переделать его в есте-
ственный. Дорожки на участке мы 
вымостили специальной плиточкой, 
произвели внешнюю отделку домика. 
Успела до холодов пересадить часть 
декоративных деревьев, освободив 
место для будущего рокария. Жаль, 
что уже не тот вид у цветника! Но 
приезжайте в гости на будущий год и 
лучше летом, когда всё цветёт и бла-
гоухает!

Виктор ПерУН, 
пенсионер ВСмПо, 
бывший слесарь цеха № 22:
– В этом сезоне достроил баньку 

(два года возводил), сделали к ней 
с сыном красивую веранду. Раньше 
никогда строительством не занимал-
ся, это моя первая авторская работа. 
Когда начинаешь строить, то сам по-
нимаешь, как лучше это сделать. И ни 
книги, ни журналы здесь не нужны. 
Я работал слесарем, а слесари могут 
всё своими руками сделать!

Татьяна ЮфереВа, 
пенсионер ВСмПо, 
бывший начальник оТК цеха № 4:
– Очень удачный сезон был! Лето 

прекрасное, погода нас баловала. И 
яблони, и овощи, и цветы – всё вырос-
ло, всё плодоносило, всё цвело.

Очень мне нравится цветами за-
ниматься, клумбы необычного ди-
зайна создавать. Особенно из кле-
матиса и роз. Уже и места вроде бы 
нет на участке, а я всё равно покупаю 
и выращиваю. Высаживаю всё зимо-
стойкое, для нашего уральского кли-
мата. Укрываем только клематисы и 
гортензии. 

александр меДВеДеВ, 
пенсионер ВСмПо, 
бывший мастер цеха № 4:
– В этом году ничего глобального 

мы не построили. Зато вот уже три 
года как сын Сергей сделал на нашем 
участке мельницу. Когда ветер силь-
ный, лопасти сами собой крутятся. 
Ещё я выложил печь для сжигания 
садового мусора – очень полезная 
вещь! А на будущий год сын хочет 
пруд с мостиком сделать, уже и ванну 
для него в землю вкопал. Рядом пла-
нирует поставить небольшую избуш-
ку... В общем, планов много!

Татьяна меДВеДеВа, 
пенсионер ВСмПо, 
бывший мастер цеха № 13:
– Мы четверть века садовым участ-

ком занимаемся. И каждое лето я 
непременно высаживаю на клумбы 
астры разных видов, размеров и от-
тенков. Обожаю эти цветы!

Что касается урожая: в этом году он 
был великолепен. Впервые за четыре 
года мы собрали много войлочной 
вишни.
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особенности уральской 
охоты значительно отлича-
ются от хорошо известной 
всем национальной. У за-
калённых уральцев охота 
– процесс серьёзный, про-
ходит под руководством 
профессионалов со стажем: 
Дмитрия еВСТИГНееВа, ра-
ботника цеха № 30, Сергея 
Занкина из 29-го и Сергея чи-
ликова из 31-го цеха ВСмПо.

Охотничий стаж Сергея Ива-
новича – уже более 30 лет. Сво-
ими трофеями он хвалиться не 
любит, однако секретами охот-

ничьего мастерства делится с 
удовольствием. Увидев след на 
лесной тропе, он с лёгкостью 
определит, что за зверь тут 
пробегал. По отметинам на де-
реве он угадает размер бобра: 
грызёт низко, значит, малень-
кий. А помятые густые заросли 
говорят ему о том, что здесь 
останавливался полакомиться 
овсом косолапый.

Решили познать особенно-
сти уральской охоты и работ-
ники пресс-службы ВСМПО. 
Снарядившись, отправились 
в лес по балакинской. Здесь и 
романтика дикой природы, и 

уральская красота, и воздух 
свежий – любовь охотников к 
лесу можно понять. 

Преодолев по бездорожью 
17 километров на видавших 
виды УАЗиках, охотники об-
живаются в своём лесном до-
мике. Обживаются временно, 
чтобы передохнуть с дороги и 
поесть деревенской солянки, 
которую приготовил им Сергей 
Иванович: «Если я не накорм-
лю охотничков, они никого не 
поймают. От меня только одна 
польза!»

После пристрелки оружия 
по мишеням, мужчины отправ-

ляются на охоту. Бродить по 
лесу не так-то просто и понача-
лу сложно понять, почему это 
трудное хождение по чащобам 
называют отдыхом. Ноги всё 
время запинаются о препят-
ствия в виде кочек и бурело-
мов, а по лицу то и дело хлещут 
ветки. 

Помощь четвероногих дру-
зей на охоте невозможно пере-
оценить. Глаза и уши мужчин с 
ружьями – это их верные соба-
ки: Леший, Дикса и Дарик. 

Обученные охотничьи лайки 
ведут людей по следу дикого 
кабана. Но поймать его не уда-

ётся: видимо, почуяв собак, ка-
бан убежал на чужой участок, 
выделенный для охоты. Да, вы-
следить зверя не так просто, 
лесная дичь намного умнее, 
чем мы, Их Величества Люди, 
думаем. Однако у знатоков 
есть надёжные методы поимки. 
Приманки и прикормки всегда 
действуют безотказно. Рас-
ставленные по лесу кормушки 
с солью привлекают лосей и 
кабанов. А на птиц действуют 
звуковые приманки, имитиру-
ющие свист и кряканье.

Спешим успокоить защит-
ников природы: во время этой 
поездки ни одно животное не 
пострадало. Зато охотничьего 
опыта наши корреспонденты 
набрались и теперь знают, как 
определить, куда побежал кабан 
и где подкараулить сохатого. 

Охотники уверены, что от-
дыхать от производственных 
будней нужно именно так: лес 
приятно охлаждает от горячих 
температур производственных 
пролётов, очищает лёгкие от 
цеховой пыли и успокаивает 
нервы, натянутые борьбой за 
план.

маргарита ТИмоХоВа
фото из архива 

Сергея чИлИКоВа

в мире увлечений

особенности  уральской  охоты
Лес  успокаивает  нервы,  натянутые  борьбой  за  план

4 октября на территории 
Верхнесалдинского город-
ского округа проходила тре-
нировка по гражданской 
обороне. руководители ор-
ганизаций и учреждений в 
этот день выступили не в 
качестве директоров своих 
предприятий, а играли роль 
начальников отдельных под-
разделений, выполнявших   
программу тренировки. 

Например, главный врач 
Центральной городской боль-
ницы Вадим Вырупаев пере-
квалифицировался в руково-
дителя службы медицинского 
обеспечения. Он отвечал за 
уточнение средств индивиду-
альной защиты для сотрудни-
ков и пациентов, уточнение 
порядка пополнения меди-
цинского имущества через ап-
теку № 42, проверку наличия 
транспорта для проведения 
эвакуационных мероприятий. 
Татьяна Барышникова, главный 
специалист комитета по эконо-
мике, ценообразованию и по-

требительскому рынку адми-
нистрации городского округа, 
во время проведения трени-
ровки руководила подвижным 
пунктом питания. А Демид 
Ищенко, директор УЖКХ, руко-
водил службой коммунально-
технического обеспечения. 

– Наша задача – сбор и об-
мен информацией по чрезвы-
чайным ситуациям или по 
каким-либо происшествиям, – 
рассказала начальник отдела 
единой диспетчерской служ-
бы Ирина анохина, – реакция 
на обращение граждан по лю-
бым причинам, организация и 
передача сигнала на военное 
время. 

Передавать сигналы опове-
щения призван специальный 
мобильный комплекс. Во вре-
мя тренировки звук сирены 
распространялся только на 
территории расположения 
третьего отряда противопо-
жарной службы. В случае не-
обходимости система опове-
щения выедет в город, чтобы с 
небольшим интервалом через 

громкоговорители оповещать 
об опасности людей. 

При ЧП пунктами времен-
ного размещения салдинцев 
станут каркасные армейские 
палатки МЧС, рассчитанные 
максимум на 36 человек каждая. 
Во время учений одну из таких 
палаток использовали под штаб 
гражданской обороны. Чтобы 
собрать конструкцию, потребо-
валось около 30 минут. А чтобы 
надеть индивидуальное сред-
ство защиты, необходимы се-
кунды. В шесть секунд уложил-
ся сержант внутренней службы 
пожарный 33 пожарной части 
Антон Олёнкин, демонстриру-
ющий правила пользования 
средствами защиты. 

Школа № 17 во время тре-
нировки по гражданской обо-
роне превратилась в сборный 
эвакуационный пункт № 7. 
Здесь так же, как и везде, шла 
выдача средств индивидуаль-
ной защиты, готовились по-
мещения для эвакуации, раз-
вёртывался пункт оказания 
врачебной помощи.

Отработать навык регистра-
ции поступающих больных, 
определить необходимость 
дальнейшей эвакуации граж-
дан, а также сформировать со-
став колонны сопровождения 
– всё это входило в задачу со-
трудников сборного эвакуаци-
онного пункта. 

Третий отряд противопо-
жарной службы к несению бое-
вых задач готов всегда. На слу-
чай чрезвычайных ситуаций, 
военного времени вводится в 
строй резервная техника и бо-
евой расчёт. А во время трени-
ровки снаряжение пожарных 
и аварийно-спасательное обо-
рудование можно продемон-
стрировать даже детям. 

На территории школы № 14 
была организована выставка 
пожарного оборудования. Ма-
лышей, учащихся постарше и 
даже учителей очень заинте-
ресовали эти экспонаты. Маль-
чишки и девчонки с большим 
удовольствием надевали и 
обычный шлем пожарного, и 
теплоотражательный, задава-

ли интересующие их вопросы 
и забирались в кабину пожар-
ного автомобиля. 

Во время тренировки по 
гражданской обороне сотруд-
ники третьего отряда проти-
вопожарной службы любоз-
нательных ребятишек весело 
эвакуировали из пожарных 
автомобилей. Будем надеяться, 
что эта учебная эвакуация ни-
когда не перерастёт в эвакуа-
цию по настоящей тревоге. 

– В Верхнесалдинском город-
ском округе командно-штаб-
ные учения проходят ежегод-
но, – уточнил глава городского 
округа Константин Ильичёв. – 
Мы проверяем работу систе-
мы оповещения, готовность 
к работе в чрезвычайных 
ситуациях различных служб 
и организаций. И проанали-
зировав результаты учений, 
могу сказать, что Верхняя 
Салда готова к ЧС. Но, дай Бог, 
чтобы наши знания и навыки, 
отработанные во время тре-
нировки, нам никогда не при-
годились. 

гражданская оборона

мирная  эвакуация
Дай  Бог,  чтобы  эти  знания  и  навыки  никому  и  никогда  не  пригодились 
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УСЛУГА
БЕСПЛАТНАЯ

За ответом «Новатор» об-
ратился к заместителю дирек-
тора по правовым вопросам 
Корпорации Юлии ПОСЛУХ-
МЯНЦЕВОЙ:

– Услугу по сбору средств 
«заказывает» Городское УЖКХ. 
В соответствии с требо-
ваниями налогового законо-
дательства, оказываемые 
услуги должны оплачивать-
ся, поэтому Управление ком-
мунального хозяйства будет 
оплачивать услугу по сбору 
средств в оплату коммуналь-
ных платежей с работников 
Корпорации. На жильцов (ра-
ботников Корпорации) эта 
плата не может быть и не 
будет переложена. То есть из 
заработной платы вычита-

ется только сумма платежа 
за коммунальные услуги, ко-
торая указывается в квитан-
циях без каких-либо надбавок 
или наценок. В начале 2013 
года действовала точно та-
кая же схема платежей.

– Никакой дополнительный 
сбор за перевод квартплаты 
от работников Корпорации 
в муниципальное унитарное 
предприятие УЖКХ взиматься 
не будет. Данная услуга будет 
оплачиваться из статьи «Рас-
чёт, учёт и приём платежей» 
тарифа «Содержание жилищ-
ного фонда», – прокоммен-
тировала возникший вопрос 
начальник планово-экономи-
ческого отдела «Гор. УЖКХ» На-
дежда ДЕРБУШЕВА.

Все вышеперечисленные вопросы 
«Новатор» адресовал руководству «Гор.
УЖКХ», на которые «Новатор» получил 
официальный ответ с указанием всех 
нормативных актов, не очень понятный 
для обывателя. Поэтому решили его до-
нести до вас, уважаемые читатели, «сво-
ими словами».

Любой собственник благоустроенно-
го жилья должен оплачивать коммуналь-
ные услуги, предоставленные ему лично 
в жилом помещении, и коммунальные 
услуги, потребляемые в процессе ис-
пользования общего имущества в много-
квартирном доме. Коммунальная услуга 
по водоснабжению может рассчитывать-
ся двумя способами. Первый – по прибо-
ру учёта, второй – по нормативу.

Раньше в норматив по холодному во-
доснабжению включались все расходы 
воды, в том числе потребление внутри 
жилого помещения, общедомовые нуж-
ды и технологические потери. В насто-
ящее время нормативы разделились 
– на потребление внутри жилого поме-
щения и на общедомовое потребление, 
куда входят и технологические потери.

Что такое общедомовое потребле-
ние? Межквартирные лестничные пло-

щадки, лестницы, коридоры, тамбуры, 
холлы, вестибюли, колясочные, комна-
та охраны (консьержа), не принадлежа-
щие отдельным собственникам, и есть 
те помещения, которые входят в состав 
общего имущества и площади которых 
применяются при расчёте платы за 
коммунальные услуги на общедомовое 
потребление. Оно предусматривает 
мытьё лестничных площадок, коридо-
ров, уборку кабин лифтов и так далее. 
Отсутствие водоразборных устройств 
(кранов, вентилей) в местах общего 
пользования не является основанием 
для неприменения начисления платы 
на общедомовые нужды. 

Как уже отмечалось, технологиче-
ские потери также относят на общедо-
мовые нужды. Что под ними подраз-
умевается? Промывка трубопроводов 
систем центрального отопления, пуско-
вое заполнение тепловых сетей, техно-
логические сливы и многое другое.

В случае, когда дом оборудован об-
щедомовым прибором учёта, расход на 
общедомовые нужды рассчитывается 
как разница между расходом воды в це-
лом на дом и количеством воды, потре-
блённой в квартирах и офисах (мага-

зинах, конторах), если такие находятся 
в данном многоквартирном доме. При 
отсутствии общедомового прибора 
учёта расход рассчитывается как про-
изведение норматива на общедомовое 
потребление (холодное, горячее во-
доснабжение) и площади помещений, 
входящих в состав общего имущества 
пропорционально площади жилого 
(нежилого) помещения. 

Платежи за общедомовые нужды 
рассчитываются ежемесячно незави-
симо от наличия или отсутствия у соб-
ственника квартиры индивидуальных 
приборов учёта, а также вне зависимо-
сти от времени проведения опрессовок 
и выделяются в квитанции отдельной 
строкой.

Начиная с 1 января 2013 года, россий-
ские законодатели разделили тариф на 
горячую воду на два компонента: ком-
понент на тепловую энергию (попросту 
говоря, нагрев) и компонент на холод-
ную воду. Горячая вода на общедомовые 
нужды (ОДН) также отражается двумя 
строками: ОДН в части компонента на 
тепловую энергию (нагрев) и ОДН в ча-
сти компонента на холодную воду.

Теперь что касается отсутствия горя-
чей воды на Вертолётном. Как мы пом-
ним, в связи с остановкой котельной 
в домах 14 и 14/1 по улице Лесная с 10 
июня по 7 августа горячая вода отсут-
ствовала. Как объяснили коммунальщи-
ки, расчёт квартирной платы осущест-
вляется централизованно через систему 
«Биллинг» (Екатеринбург), а в июле свод-
ный расчёт был выполнен ранее, чем 
переданы акты об отсутствии горячей 
воды,  поэтому в квитанциях за июль сто-

ят начисления по строкам «компонент 
на холодную воду в ГВС», «компонент на 
тепловую энергию в ГВС», «общедомо-
вые нужды на компонент на холодную 
воду в ГВС». Полный возврат по данным 
позициям был сделан в августе.

И, наконец, ответим на последний 
вопрос: что значит обслуживание об-
щедомового имущества? Общедомовое 
имущество, как мы уже сказали, – это 
помещения в многоквартирном доме, 
не являющиеся частями квартир, куда 
также входят и чердаки, подвалы,  бой-
лерные, крыши, ограждающие несущие 
конструкции многоквартирного дома 
(включая фундаменты, несущие стены, 
плиты перекрытий, балконные и иные 
плиты), земельный участок, на котором 
расположен многоквартирный дом, 
коллективные автостоянки, гаражи, 
детские и спортивные площадки, рас-
положенные в границах этого земель-
ного участка...

Перечень работ и услуг по содержа-
нию и текущему ремонту общего иму-
щества дома определён в договоре 
управления, заключённом между соб-
ственником помещения и управляю-
щей компанией.

ВОДЫ  НЕ  БЫЛО,  А  КОМПОНЕНТ  ИМЕЕТСЯ

Как пояснили «Новатору» 
в Свердловском представи-
тельстве компании, в чьём вла-
дении находится станция, на 
Верхнесалдинской заправке, 
расположенной по улице Пар-

ковой, идёт модернизация, и за-
крывать её никто не планирует. 

При этом, как заверили 
собственники, обновление 
оборудования автозаправоч-
ной станции ни в коей мере 

ЛИКВИДАЦИЯ  ЗАПРАВКИ?
не повлияет на стоимость 
бензина. Предприятие дер-
жит единые цены на всей 
территории Свердловской и 
Кировской областей, Перм-
ского края и Удмуртии.

– Наша компания при-
водит автозаправочную 
станцию в соответствие 
требованиям технической 
эксплуатации, пожарной 
безопасности, охраны тру-
да, экологической полити-
ки, – говорит заместитель 
главного инженера Сверд-
ловского представительства 
предприятия нефтепро-
дуктообеспечения Евгений 
ПРОКОФЬЕВ. – В планах – 
замена резервуаров без из-
менения общего объёма, 
также мы поменяем топли-
вораздаточные колонки, 
трубопроводы, смонтиру-
ем ливневую канализацию, 
выполним благоустрой-
ство территории. Завер-
шить все работы планиру-
ем к 15 декабря. 

Что касается газопро-
вода «Титановой долины», 
мы знаем, где он пролегает. 
Соответственно, там наш 
подрядчик земляные рабо-
ты производить не будет.

«Уже который день на бензозаправке по улице Парковой 
идут земляные работы. С каждым днём валы грунта ста-
новятся всё выше. Из-под земли изъяли три большие ёмко-
сти. Скажите, заправку ликвидируют в связи с прокладкой 
газопровода для «Титановой долины» или это такая мас-
штабная модернизация? Будет жаль, если заправку закро-
ют, на ней было очень удобно заправлять автомобиль по-
сле работы».

Денис Брюхов

«Правда ли, что с работников ВСМПО, написавших заявле-
ние на удержание из заработной платы коммунальных пла-
тежей, за данную услугу будут взиматься дополнительные 
средства? В частности, какую-то сумму дополнительно 
начислит Корпорация за то, что она осуществляет пере-
вод средств, а какую-то – компания-посредник, получающая 
квартирную плату и занимающаяся её дальнейшим перево-
дом в УЖКХ».

Работники цеха № 32

«Что значит строка в квитанциях на оплату жилья «общедомовые нуж-
ды на холодную воду», «общедомовые нужды на компонент на холодную воду 
в ГВС»? Опрессовок летом не проводилось. Профилактических работ в доме 
также не наблюдалось. В доме нет общего крана, откуда бы бралась вода для 
полива насаждений, залива ледового катка, горок, на уборку в подъезде.

Откуда взялся «компонент на холодную воду в ГВС» в квитанции за июль, 
если с 11 июня на Вертолётном не текла горячая вода? Где перерасчёт за 
июнь за отсутствующую горячую воду?

Наконец, что значит «обслуживание общедомового имущества?»
Жители Вертолётного
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• 2-комн. кв., Воронова, 22, 1 
эт., с/п, ремонт, 47,2 кв. м на 3-комн. 
или 4-комн. кв. Тел. 9090276331, 
после 20.00

• Комната в общ., Восточ-
ная, 15, с мебелью, 23,2 кв. м. Тел. 
9049812276

• Срочно! Комната в общ. № 6, 
К. Либкнехта, 20, 2 эт., 17 кв. м. Тел. 
9617759202

• Общежитие, Восточная, 15, 
две комнаты, с/п, душ, туалет, 31 
кв. м. Тел. 9028722010

• Малосемейки, Восточная, 
15, 27,5 кв. м, кухня 6,5 кв. м, 4 и 5 
эт., евроремонт, от 850 т. руб. Тел.: 
9222234715, 9001982751, 9226040224

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 21 кв. м, 2 эт. Тел.: 9089231383, 
9122818797

• Малосемейка, Энгельса, 69. 
Тел. 9043848428

• 1-комн. кв., К. Маркса, 9, 2 эт., 
сейф-дверь, с/п, евроремонт, чи-
стый подъезд, спокойные соседи. 
Тел. 9506432164

• 1-комн. кв., р-н маг. 
«Ньюпорт», 4 эт., б/б, или обмен 
на 3-комн. кв., р-н шк. № 6. Тел: 
9536001153, 6-95-95

• 1-комн. кв., пос. Басьянов-
ский. Тел. 9028766314

• 1-комн. кв., р-н шк. № 2, 
или обмен на 2-комн. кв. Тел. 
9506398330

• 1-комн. кв., К. Маркса, 49 
А, 30 кв. м, 1 эт. Тел.: 9090240714, 
9630417216

• 1-комн. кв., пос. Басьянов-
ский. Тел. 9041648418

• 1-комн. кв., р-н маг. 
«Ньюпорт», 5 эт., с/п, жел. дверь, 
новые трубы. Тел. 9617741998

• 1-комн. кв., Устинова, 15, 4 эт. 
Тел. 9045414826

• 1-комн. кв., Восточная, 4, 
кирпичн. дом, 32 кв. м, 2 эт., б/б, чи-
стый подъезд. Тел. 9068134319

• 2-комн. кв., Энгельса, 68 
(где банк), 4 эт., южн. сторона. Тел. 
9502079309, после 18.00, Григорий

• 2-комн. кв., р-н института, 
частично с мебелью (стенка, мяг. 
мебель), кирпичн. дом, 5 эт. Тел.: 
9043882858, 2-16-83

• 2-комн. кв., р-н шк. № 6, 
ост./б, оч. тёплая. Тел. 9030817199

• 2-комн. кв., Энгельса, 99/4, 2 
эт. Тел. 9068576284

• 2-комн. кв., К. Маркса, 5, 4 эт. 
Тел. 2-07-48

• 2-комн. кв., р-н Больничного 
городка, 5 эт., с/б. Тел. 9527430106

• 2-комн. кв. на Центральном 
посёлке. Тел. 9126321969

• 2-комн. кв., Н. Стройка, 2 эт., 
больш. кухня. Тел. 9090287635

• 2-комн. кв., центр города, 
можно под офис, 1 млн. 300 т. руб. 
Тел. 9506554551

• 2-комн. кв., 25 Октября, 7 
(Центр. посёлок), 52/30 кв. м, 3 
эт., тёплая, 1 млн. 400 т. руб., торг 
после осмотра. Тел.: 9263742392, 
9527291936

• 3-комн. кв., Сабурова, 9, 4 
эт., с/б, с/п, 75 кв. м, ремонт, ме-
бель, быт. техника, гараж. Тел. 
9045434596

• 3-комн. кв., Воронова, 11, 2 
эт., б/б, 61 кв. м, 3 с/п, 1 млн. 650 т. 
руб. Тел.: 9502037570, 9086343134

• 3-комн. кв., Пролетарская, 
2Б, 5 эт., 58 кв. м, 1 млн. 650 т. руб. 
Тел. 9222097744

• 3-комн. кв., К. Маркса, 1, 4 эт., 
торг. Тел. 9089288671

• 4-комн. кв., К. Либкнехта, 5, 2 
эт., 63/46/6, кирпичн. дом, тёплая, 
косметич. рем. Тел. 9043843527

• Дом, Свердлова, 192, 13,5 сот. 
Тел. 9090277797

• Дом, Береговая, 33, благоу-
строенный. Тел. 9022608514

• Дом, М.Горького, 9, новый, 
жилой, 164 кв. м, 2 эт. + цокол. эт., 
благоустр., газ, скважина, внутр. 
отделка, мебель, быт. техника, в/с 
интернет (оптика), участок 18 сот., 
лет. кухня, баня, погреб, хоз. по-
стройки. Тел. 9045434596

• Дом, Свердлова, 13, 8 сот., 
печное отопл. Тел. 9126243502

• Дом, ул. Изобретателей, уча-
сток 15 сот. Тел. 9089157020

• Жил. дом, в черте города, 
участок 10 сот., в собственности, 
или обмен на 2-комн. кв. Тел.: 
9089117712, 9041648418

• Недостроенный дом, Базар-
ная (р-н гор. бани, напротив дома 
№ 47), 12,5 х 13 м, цокольн. и пер-
вый эт. по 140 кв. м, 2 эт. – 80 кв. м, 
крыша – ондулин, уч. 15 сот. Тел. 
9068134319

• Дом, Н. Салда, К. Маркса, 
12, или обмен на квартиру. Тел. 
9655025188

• Коттедж, центр гор., цо-
кольн. этаж, жил. пл. 140 кв. м, под-
вал – 140 кв. м (спортзал, бассейн, 
сауна), баня с тёпл. предбанник., 
кирпичн. двор – 200 кв. м, гараж 
под ГАЗель – 80 кв. м, с/у, гор./хол. 
вода. Тел. 9655057188

• Гараж, ул. Ленина (центр 
города), 55 кв. м, высота 4 м. 
Тел. 9049822966

• Срочно! Гараж, р-н УКСа, с/я, 
погреб, стены обшиты вагонкой. 
Тел. 9266569664

• Гараж (начало ул. Чкалова), с 
документами. Тел. 9041603094

• Гараж, р-н тепличного хоз-
ва, капремонт, погреб, с/я. Тел. 
9049822966

• Срочно! Кап. гараж, р-н Вос-
точной проходной, погреб 2 х 2, 
150 т. руб., документы готовы. Тел. 
9068103233

• Гараж, р-н шк. № 3 (улица на-
против налоговой инспекции). Тел. 
9506549654

• Участок в к/с № 14, 5 сот., дер. 
домик, теплица. Тел. 9530443341

• Участок в к/с № 1, ул. Клуб-
ничная, 94. Тел. 9090254892

• Участок в к/с № 9, домик, 
баня, теплица. Тел. 9221578407

• Участок в к/с № 5. Тел. 
9089239060

• Участок в к/с № 12, 6,4 
сот., дом, баня, теплица. Тел. 
9043867493

• Участок, П. Коммуны, под 
строительство дома, 11 сот., недо-
рого, торг. Тел. 9122202258

• Земельный участок, 5,5 сот., 
фундамент 170 кв. м, земля в соб-
ственности, разрешение на стро-
ительство. Рассмотрю варианты 
обмена с допл. Тел. 9506561523

• DAIHATSU Storia, 01 г., бе-
жевый, пр-во Япония, АКПП, V 
1.0 L, 64 л/с, сигнал. с а/з, полн. 
привод (4 WD), полн. комплек-
тац., 2 к-та кол. на дисках, 100 т. 
км, вложен. не треб., 130 т. руб. 
Тел. 9041605148

• DAEWOO Matiz, 06 г., голу-
бой, в экспл. с 07 г., кол. зима-лето, 
67 т. км. Тел. 9655200000

• MITSUBISHI Space Star, 2000 
г., бирюзовый, сигнал., муз., сост. 
хор., 170 т. руб. Тел. 9089034931

• NISSAN Almera Classic, экс-
плуатац. с 01.07 г., серебристый, 120 
т. км, сост. отличн. Тел. 9527258500

• ВАЗ-2110, зелёный, инжек-
тор, нов. ходов. коробка, все рас-
ходн. поменяны, сост. хор., 100 т. 
руб. Тел.: 9506432164

• ВАЗ-2111, 99 г., V 1.5 L, 8 кл., 
МР-3, DVD, TV, USB, ЭСП, сигнал. с 
а/з, тонир., замена порог. 12 г., ан-
тиграв., не бит., проклеен, к-т зимн. 
рез., ходов. огни. Тел. 9222035100

• ВАЗ-2112, 04 г., серебристый. 
Тел. 9521417964

• ВАЗ-2113, 12 г., «снежная 
королева», 15 т. км, 255 т. руб. Тел. 
9530499699

• ВАЗ-2113, 05 г., серый, сигнал. 
с а/з, муз., литьё R 14, 100 т. руб. Тел. 
9089034931

• ВАЗ-2114, 05 г., серебри-
стый, 99 т. км, 130 т. руб., торг. Тел. 
9090091166

• ВАЗ-2114, 13 г., «космос», 7 т. 
км. Тел. 9530421028

• ВАЗ-2114, 05 г., синий, сиг-
нал., муз., сост. отличн., 125 т. руб. 
Тел. 9536051906

• ВАЗ-21015, 04 г. Тел. 
9827147612

• ВАЗ-21099, 97 г., сост. 
удовлетворительн., торг. Тел. 
9221258951

• ЛАДА «Калина», 08 г., сере-
бристый, универсал, комплектац. 
«Люкс», 58 т. км. Тел. 9089282547

• ЛАДА «Калина», 07 г., 28 т. км. 
Тел.: 9506466699, 9502099770

• ЛАДА «Калина», 10 г., белый. 
Тел. 9090035811

• ВАЗ-217130 «Приора», 10 г., 
«светло-серебристый металлик», 
универсал, 1 хоз., 55 т. км. Тел. 
9089218385

• ЛАДА «Приора», 08 г., хэтч-
бек. Тел. 9089126439

• ЛАДА «Приора», 12 г., чёр-
ный, седан, проклеен, 35 т. км, 
салон ухожен, сост. отличн., 320 т. 
руб., торг. Тел. 9530022933

• ВАЗ-21213 «Нива», 2000 г. 
Тел. 9502035136

• ЛАДА «Нива», 08 г., 4 х 4. Тел. 
9527317872, Сергей

• ГАЗ-31105, 06 г., «сильвер», 
двигат. «Крайслер», 51 т. км, сигнал., 
1 хоз., тонир., муз., рез. зима-лето, 
сост. нов. авто. Тел. 9045484101

• ГАЗ-3110, 99 г., белый, дв. 402, 
5 МКПП, USB, нов. медн. радиато-
ры, 92 АИ, 29 т. руб., торг при ос-
мотре. Тел. 9089231163 с 10.00 до 
22.00

• УАЗ, 10 г., бортовой. Тел.: 
9502055177, 9122215953

• ГАЗель-33023, 2000 г., грузо-
вой, бортовой. Тел.: 9655241410, 
955100984

• ТРАКТОР «Т-40 М», 93 г., 
прицеп, плуг. Тел.: 9222216979, 
9221864001

• МОТОБЛОК, новый, дизельн. 
двигат., а/з, расход топл. 300 гр/
час. Тел. 9506369238

• МОТО-собаки (мини-снего-
ходы), нов., пр-во С.-Петерб., 6,5 
л/с., расход 1 л/2 час, разгон до 40 
км/ч. Тел.: 9527268284, 9638501785

• Дрова, смешанные, коло-
тые. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова берёзовые, сме-
шанные. Навоз. Доставка, раз-
грузка бесплатно. Тел.: 5-22-86, 
9527424804

• Бесплатно! Доски на дрова. 
Самовывоз. Тел. 9222155244

• Навоз (коровий, куриный, 
конский). Доставка а/м ГАЗель. 
Тел. 9089247787

• Навоз (коровий, куриный, 
конский). Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз, торф, курин. помёт с 
опилом, опил (в мешках и валом). 
Доставка а/м Урал, ГАЗель. Раз-
грузка. Тел. 9043890031 

• Навоз, торф, курин. помёт с 
опилом, опил (в мешках и валом). 
Доставка а/м Урал, ГАЗель. Раз-
грузка. Тел. 9089244109

• Навоз коровий, куриный с 
опилом. Тел. 9502035136

• Навоз, дрова. Доставка а/м 
ГАЗель. Тел. 9527430125

• Навоз куриный с опилом. Тел. 
9502035136

• Опил в мешках, доска на за-
бор, евровагонка. Тел. 9086394166

• Щебень, отсев, песок, шлак, 
торф, опил, земля, глина. До-
ставка а/м ЗИЛ 6 т. Тел. 2-32-12, 
9089010357

• Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный. Ул. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Труба новая, диам. 130 мл, 
длина 4 м. Тел. 9089258540

• Блок полистиролбетон, 50 шт. 
Тел. 9122255978

• Профнастил на забор, 
оцинк., толщ. 0,5, 200 х 118, 
430-470 руб./л. Арматура. Ке-
рамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Тел.: 9028734226, 
47-666

• Сруб 3 х 3, в наличии. Воз-
можна доставка, установка. 
Тел. 9222200690

• Колеса нов., 4 шт., в сборе, ре-
зина зимн. «Кама», 205 х 75, диски 5 
х 15/11. Тел. 9506376518

• Сиденье «люкс» для а/м УАЗ-
31519. Тел. 9506561513

• Отличные приспособле-
ния для ремонта а/м «классика», 
мелкие запчасти, недорого. Тел. 
9527319610

• Велотренажёр, б/у, техниче-
ски исправный. Тел. 9292198440

• Стиральная машина «Ат-
лант». Тел. 9043848428

• Стиральная машина «Урал-
10», полуавтомат, недорого. 
Тел. 9617652262

• Стиральная машина 
Electrolux с верхней загрузкой, 5 кг. 
Тел.: 9530517795, 9089191072

• Телевизор LG, ковры, отда-
дим мебель б/у: кровати, шкаф, 
сервант, стол, трельяж. Тел. 2-07-48

• Срочно! PSP, игровая консоль 
Sony Playstation Portable (PSP), 
сост. отл., прошита, 2 чехла, 5 карт 
памяти, игры. Тел. 9527290615

• Компьютер (монитор, клави-
атура, мышь). Тел. 9527364871

• Стол компьютерный, 
угловой, 3 т. руб., музык. центр 
«Sony», с колонками, 3 т. руб. Тел. 
9506417677

• Кровать 2-спальн., пр-во 
Россия, матрац повышен. ком-
фортн. «Эко-5», 1,6 х 2 м, б/у 1 год, 
сост. отличн., 12 т. руб., торг. Тел. 
9501961761

• Кровать 2-х спальная, сост. 
хор. Тел. 9068090093 

• Стенка для гостиной с двумя 
шифоньерами, длина 4,5 м. Тел. 
9045416428

• Картофель, 170 руб./ведро. 
Тел. 9221843319

• Картофель, капуста, свекла, 
компоты (клубничный, вишнёвый). 
Тел. 9086394354

• Мясо домашней индейки 
тушками. Нежное, сочное, имеет 
особый привкус свойственный 
мясу дичи. Тел. 9041776701

• Кости для собак. Тел. 4-74-11

• Гуси. Тел. 9089157020
• Две тёлочки, 5 мес., от круп-

ных коров. Тел. 9043865102
• Поросята, 1,5 мес. Тел. 

9126812320
• Тёлочка, 9 мес., от 

высокоудойной коровы, можно на 
племя. Тел. 9089246681

• Корова красно-пёстрая. Тё-
лочка 5 мес. Тел. 9536032251

• Бычок 5 мес. Дроблёнка, 15 
руб./кг. Тел. 9068156636

• Щенки немецкого боксёра, 
окрас рыжий. Тел. 9126017602

• Щенки длинношёрстной так-
сы, недорого. Тел.: 9028782114, 
9521350636

• Щенки породы чау-чау от 
отличных производителей, с доку-
ментами. Тел. 9222958342

• Попугай волнистый, 10 мес., 
вместе с клеткой и игрушками, 1 т. 
700 руб. Тел. 9041719465

• Отдам котят (котёнок и ко-
шечка), 5 мес., в частный дом. Тел. 
9632722870

• Старые фотоаппараты, объ-
ективы. Радиоприёмник до 1960 
г.в. и подобную ретро-технику. Тел. 
9521381068

• Дом в р-не магазина № 8. 
Тел. 9043898666

• Дом, часть дома в Нижней 
Салде и пригороде. Рассмотрю 
все варианты. Расчёт на месте. Тел. 
9506513486

• Малосемейку до 700 т. 
руб., можно без ремонта. Тел. 
9120449355

• Автомобиль импортного 
или отечественного производ-
ства. Расчёт в день обращения. 
Тел. 9536000321

• Срочно! 3-х месячного щен-
ка йоркширского терьера (девоч-
ку), можно двух (со скидкой). Ку-
плю манеж для ребёнка, возможен 
обмен на бегунки. Тел. 9226195251

• Скорая компьютерная по-
мощь-«Сервис РФ». Все ком-
пьютерные услуги. Сборка 
компьютеров с гарантией. До-
ставка бытовой техники. Бы-
стро, недорого, круглосуточно. 
Тел.: 9221040655, 9001979092

• Восстановление и настрой-
ка вашего компьютера. Установ-
ка Windows, антивирусов, про-
грамм и драйверов. Удаление 
вирусов, sms-блокираторов. Тел. 
9022575847

• Художественная фотостудия 
«Люкс». Всё для выпускников школ 
и д/садов. Фотокниги с минифото-
сессией в студии, эксклюзивные 
фотобуклеты и виньетки (образ-
цы в фотостудии). Тел.: 5-35-80, 
9126071537

• Рефераты, курсовые, ди-
пломные – качественно. Не 
интернет, точно в срок. Гумани-
тарный цикл дисциплин. Гаран-
тия. Обслуживание в офисе. За-
каз по тел.: 5-66-55, 9090161815 
Вячеслав

• Испеку домашний торт к ва-
шему торжеству. Тел. 9086394489

• Свадьбы. Юбилеи. Тор-
жества. От агентства «Золотая 
рыбка». Костюмированное 
шоу, живой вокал, оформление 
зала, услуги диджея. Фото и ви-
део съёмка. Тел. 9501927939

• Творческая компания «Ваш 
праздник»: стильные ведущие, 
профессиональные диджеи, виде-
ооператоры, оформление залов, 
проведение розыгрышей, детских 
праздников. Тел.: 9221104949, 
9527402481

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой ока-
жет весь спектр юридическ. услуг 
по интересующим вас вопросам. 
Большой опыт взыскания сумм 
со страховых компаний. Тел. 
9221293524

• Арочные теплицы с ис-
пользованием усиленного 
профиля. Индивидуальный 
подход, быстрый монтаж 3-4 
часа, короткие сроки изготов-
ления. Гарантия 3 года. Поли-
карбонат (кронос) 4 мм. Тел. 
9089201081

• Мастер на час. Сборка ме-
бели, сантехника, электричество, 
ламинат, ковролин, линолеум, ка-
фель, панели, ремонт квартир. Тел. 
9090277112

• Изготовление и ремонт га-
ражных ворот. Тел. 9090261359

• ООО «Шанс» (такси) осущест-
вляет перевозки пассажиров и 
багажа. Оплата по прейскуранту 
и таксометру. Вызов такси по тел.: 
47-636, 9505626756, 9617728584, 
9506531521, 9530579868

• Химчистка (салон авто, мяг. и 
кож. мебель, ковры, ковр. покры-
тия и прочее). Работаем в В.Салде 
и Н. Салде. Тел.: 9527290615 Борис, 
9506557837 Мария

• Строительство домов, кот-
теджей. Ремонт квартир «под 
ключ». Фундамент, плитка, кров-
ля. Пенсионерам скидки. Тел. 
9089290923

• Качественно и в срок ремонт 
любых помещений, квартир, до-
мов, магазинов. Рассрочка, скидки, 
гарантия. Тел. 9090277112

• Ремонт квартир, дизайн, сме-
ты. Работаю один. Гарантия. Тел. 
9022563120

• Сантехника, сварка, ка-
фель, ванные «под ключ». Тел. 
9022563120

• Все виды сантехнических ра-
бот. Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377

• Все виды строительных ра-
бот. Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377

• Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел. 
9045414377

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО
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АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ И КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40 годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова д. 2/1 с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

Уважаемые 
пенсионеры 

цеха № 1.
Приглашаем вас 

отдохнуть 
на базу отдыха 

«Тирус» 
25 октября 
2013 года. 

Запись состоится
в Доме книги
 14 октября 

с 10.00 до 11.00, 
а также 

17 октября 
с 10.30 до 11.30

Приглашаем отдохнуть 
на базе отдыха «Тирус».
1 ноября – пенсионеров цеха № 9,

8 ноября – пенсионеров цеха № 13.

Запись желающих 16, 17, 23 24 октября 
с 9.00 до 12.00 в Доме книги. 

При себе иметь: паспорт, страховое свидетель-
ство, ИНН, профсоюзный билет и 60 рублей.

Телефон для справок: 5-55-28

Верхнесалдинский таможенный пост является 
структурным подразделением 

Екатеринбургской таможни.

СТРУКТУРА ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ: 
• отдел таможенного оформления и таможенного 

контроля (ОТОиТК); 
• отделение таможенного досмотра (ОТД).

КОНТАКТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ:
• Начальник поста – 

Носовская Лариса Валерьевна. 
Телефон 8 343 455 51 18. 

• Начальник ОТОиТК –
 Коренистов Денис Геннадьвич. 

Телефон 8 343 455 28 06. 

• Начальник ОТД – 
Демешко Владимир Викторович.

Телефон 8 343 455 28 06. 

Адрес: 
г. Верхняя Салда, 

ул. Северный поселок, д.14 кор.1.

РЕЖИМ РАБОТЫ:
понедельник-четверг:

с 9.00 до 18.00 
(перерыв с 13.00 до 13.45)

пятница и предпраздничные дни:
 с 9.00 до 16.45 

(перерыв с 13.00 до 13.45)
суббота, воскресенье: выходные дни

ВЫШЕСТОЯЩАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ:
Екатеринбургская таможня, 

располагается по адресу: 
Свердловская область, г. Екатеринбург, 

ул. Гоголя, д. 27 
Телефоны: 8 (343) 359-65-28, 359-65-27

Начальник Екатеринбургской таможни, 
полковник таможенной службы: 

Пушкарёва Елена Владимировна.
Личный приём граждан начальником Екатерин-

бургской таможни: 
еженедельно по вторникам 

с 17.00 до 18.00
Информация и запись по телефону 

(343)3596528

Информацию о деятельности Федеральной тамо-
женной службы смотрите на сайте: 

http://www.customs.ru/
 

НОРМАТИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ
• Федеральный закон о таможенном регулирова-

нии в Российской Федерации 
• Соглашение между Правительством РФ, Прави-

тельством Республики Беларусь и Правительством 
Республики Казахстан от 18 июня 2010 года 

• Таможенный кодекс Таможенного союза 
• Решение комиссии Таможенного союза №310 от 

18.06.2010 г. Об утверждении Инструкции о порядке 
использования документов, предусмотренных ак-
тами Всемирного почтового союза, в качестве тамо-
женной декларации 

• Решение комиссии Таможенного союза № 338 от 
17.08.2010 г. Об особенностях пересылки товаров в 
международных почтовых отправлениях 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ САЙТЫ 
ТАМОЖНИ 

В СЕТИ «ИНТЕРНЕТ»:

• ФТС России – www.customs.ru
• Уральское таможенное управление – 
www.utu.customs.ru
• Таможенный союз – www.tsouz.ru
• Виртуальная таможня – www.vch.ru
• Таможня.ру – www.tamognia.ru

В Е Р Х Н Е С А Л Д И Н С К И Й
Т А М О Ж Е Н Н Ы Й   П О С Т
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Смешарики

на
вырост

кроссвор
д

это
интерес

но

Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА
телефон 6-22-14

Ответы на кроссворд «Профессии» от 4 октября.
Повар, врач, художник, шофёр, учитель, космонавт, дрессировщик, 
строитель, маляр.

Мгновенное превращение 
апельсина в яблоко

«Как это сделать?» – спросят взрослые. «Юному волшебнику всё 
под силу», – ответите вы. А делается это так. Волшебник показывает 
всем апельсин, накрывает его ярким платком, произносит волшеб-

ные заклинания, сдергивает платок. А на ладошке уже яблоко! Секрет фокуса. 
Заранее аккуратно снимите с апельсина кожуру. Затем яблоко (оно должно быть 

чуть меньше апельсина) поме-
стите в эту кожуру. Далее плотно 
зажимаете яблоко в апельсино-
вой кожуре и показываете всем, 
что у вас в руке. Накрываете его 
платком. Затем ловким движе-
нием снимаете с яблока платок 
вместе с кожурой. Поверьте, все 
будут очень удивлены вашему 
волшебству.

мир
фокусов

Кто научил Салдинцев 
играть в футбол?

Ответ на этот вопрос – в книге Олега 
Журавлёва «Записки провинциального 
журналиста».

До начало двадцатого века жители нашего города 
вообще не слышали о таком виде спорта. Тогда боль-
шинство салдинцев за всю жизнь даже не выезжали 
за пределы Салды. Не было машин, хороших дорог. 

Первое упоминание о заморском чуде дошло до нас из воспоминаний сал-
динских старожилов, и датируется оно 1914 и 1915 годами. Именно в эти годы 
в Салду привезли военнопленных германской армии. Для них были постро-
ены бараки, а между ними была небольшая площадь. Вот на этой площади в 
свободное время и гоняли футбольный мяч военнопленные немцы, австрийцы 
и венгры. А любопытные салдинские мальчишки с восторгом наблюдали за 
футбольными баталиями. Как знать, может быть, именно тогда и зародилось в 
душе салдинцев неуёмное желание играть в футбол.

умелые
ручки

Воздушный змей
Полёт воздушного змея – заворажи-

вающее зрелище, которое дарит ощу-
щение радости и счастья. А вы знаете, 
что змея легко изготовить своими ру-
ками? 

Нам понадобятся материалы: декоративная бу-
мага размером 22 на 28 сантиметров, фигурный 
дырокол (для декорирования кромки), степлер, 
ножницы, бамбуковая шпажка (или любая декора-
тивная палочка), ленты, клей ПВА.

1. Обрезаем края бумаги, используя фигурный 
дырокол.

2. Складываем бумагу пополам, образуя прямо-
угольник 14 на 22 сантиметра.

3. Сгибаем один край бумаги по диагонали, как 
на фото. 

4. С помощью клея закрепляем бамбуковую 
шпажку для поддержания формы.

5. Закрепляем ленты с помощью степлера, укра-
шаем змея на свой вкус.

6. Закрепляем нить и... Полетели!
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СООБЩЕНИЕ О РАСКРЫТИИ ИНФОРМАЦИИ 
ТЕПЛОСНАБЖАЮЩИМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ, 

в соответствии с Постановлением Правительства РФ №570 от 
05.07.2013 г. 

(далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Открытое акционерное общество 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА».

Сокращенное наименование – ОАО «Корпорация ВСМПО-А-
ВИСМА».

Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская об-
ласть, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, д.1.

ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация раз-

мещается в полном объеме: http://vsmpo.ru/ru/pages/2013_god_
teplosnab. 

В соответствии с п.п. е) п. 15 Стандартов раскрытия информа-
ции публикуются сведения о наличии (отсутствии) технической 
возможности подключения (технологического присоединения) к 
системе теплоснабжения, а также о регистрации и ходе реализа-
ции заявок на подключение (технологическое присоединение) к 
системе теплоснабжения.

Информация о наличии технической возможности доступа за 3 
квартал 2013 г.

№ 
п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок на 
подключение к системе теплоснабжения 0

2
Количество зарегистрированных 
заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 

0

3 Количество исполненных заявок на 
подключение к системе теплоснабжения 0

4

Количество заявок на подключение 
к системе теплоснабжения, по 
которым принято решение об отказе в 
подключении

0

5 Резерв мощности системы 
теплоснабжения (Гкал/час) 50

5.1 Котельная №1 50

6 Количество выданных тех условий на 
подключение 0

• Строительная бригада вы-
полнит все виды строит. работ. 
Строительство домов, внутрен-
няя отделка квартир, поднимем 
дом, зальём фундамент, замена 
крыш, разная кровля. Качествен-
но, быстро. Цены доступные. Тел.: 
9538249605, 9068142336

• Кровля, крыша, бетон, стяжка 
полов, кафель, обшивка сайдин-
гом, шпаклёвка, гипсокартон, за-
бор и др. работы. Тел. 9655058254

• Полы. Ламинат быстро и каче-
ственно. Любые объекты. Все виды 
работ связанные с полом. Тел. 
9506554551

• Домашний мастер. Любые 
работы по дому - от розетки до от-
делки. Тел. 9045482022

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692

• ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9221625514, р. 
4-777-4

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел.: 9058084885

• ГАЗель-тент, 20 мин. - 200 
руб., 30 мин.-250 руб., 300 руб. - от 
40 мин. до 1 часа. Грузчики за доп. 
плату. Тел.: 9126525359, 2-35-94

• Быстро! ГАЗель-тент + 
грузчики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-тент, борт 3 и 4 м, в 
любую точку города, области, 
страны. Квалифицированные 
грузчики. Наличный и безнал. 
расчёт. Тел. 9506432164

• ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 

мест, борт 3 м. ГАЗель-тент 
удлинённая, борт 4,5 м. ЗИЛ-
тент, 8 т, борт 5 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Тел.: 
9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. ГА-
Зель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• ГАЗель-фермер, грузчики. 
Тел.: 9043897572

• УРАЛ-4320, 10 тонн, самосвал, 
круглосуточно, от 600 руб./час. 
Тел. 9126162382

• 2-комн. кв. с мебелью, р-н 
Больничного городка, 1 этаж, 
окна высоко. Тел. 9630539333

• 1-комн. кв., 25 Октября, 8. Тел. 
9221259344

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

• 2-комн. кв. с мебелью, на 
длит. срок, русской семье. Тел. 
9506311505

• 2-комн. кв. с мебелью в Н. Сал-
де, на длит. срок. Тел. 9527282424

• Гараж по ул. Ленина (центр 
города), 55 кв. м, высота 4 м. 
Тел. 9049822966

• Помещение под офис, Во-
ронова, 2/1, 16 кв. м, интернет, 
кондиц., мебель, охрана. Тел. 
9049822966

• Срочно! Семья из 4-х чел. 
снимет 2-комн. кв. в р-не от маг. 
«Юбилейный» до Китайской стены. 
Оплату и чистоту гарантируем. Тел. 
9638527531

• Сниму 2-комн. кв. с мебелью. 
Порядок и своевременную оплату 
гарантирую. Рассмотрю любые ва-
рианты. Тел. 9506363006

• Сниму тёплый бокс или тё-
плый гараж, 27-37 кв. м. Тел.: 
9506510088, 9676361503

• ООО «ВСМПО-ЛЕСТА» на по-
стоянную работу требуется: стро-
пальщики, рамщики, слесари. Тел. 
2-13-67 с 8.00 до 17.00

• Мастер с опытом рабо-
ты руководителем, в/о. Тел. 
9501945133

• Предприятию ООО «Урал-
СпецАвтоматика» на постоянную 
работу требуется электрога-
зосварщик, з/п от 15 т. руб., опыт 
работы не менее одного года. Тел. 
9222206705

• ГУПСО «Совхозу Верхнесал-
динский» срочно требуется элек-
трик. Условия работы при собе-
седовании, з/п от 10 т. руб. Тел.: 
2-53-12, 2-53-08

• Водитель кат. «С», без в/п, на 
межгород, опыт обязателен. Тел. 
9655069686

• На постоянную работу 
требуются лицензированные 
охранники, график суточ-
ный, з/п своевременно. Тел. 
9043898666

• Извещение о проведении 
собрания о согласовании место-
положения границы земельного 
участка. Кадастровый инженер 
Ерилина Валентина Павловна. № 
квалификационного аттестата: 66-
11-258. Адрес электронной почты: 
Erilin2006@rambler.ru. Контактный 
телефон: 89089108959, тел/факс 
(35345) 5-10-41. Настоящим уведом-
ляю о проведении согласования ме-
стоположения границы земельного 
участка с кадастровым номером 66: 
08: 0805032: 522, расположенного 
в городе Верхняя Салда Свердлов-
ской области, коллективный сад 
№ 4, участок № 691, ул. Малиновая, 
28. Заказчиком кадастровых ра-
бот является Балдякина Л.А., тел. 
89043845525. Собрание заинтере-

ВСПОМНИМ
14 октября исполнится 10 лет со дня трагической гибели Бориса 

Петровича ГОРБУНОВА. Он трудился на ВСМПО, прошёл путь от ма-
стера цеха № 8 до начальника цеха № 21. Его ордена и почётные грамо-
ты говорят об уважении и признательности. Первый директор завода 
химических ёмкостей, он вложил душу в его становление. Борис Петро-
вич был человеком слова и дела, любил жизнь, служил людям. Просим 
всех, кто знал его, помянуть добрым словом. 

Жена, родные, друзья

БЛАГОДАРИМ
25 сентября перестало биться сердце нашего любимого мужа, 

папы, дедушки, прадедушки Адольфа Константиновича ЧЕРНЫХ. От 
всего сердца выражаем благодарность соседям, родственникам, всем, 
кто разделил наше горе и принял участие в похоронах дорогого нам 
человека. 

Жена, дочь, сноха, внуки

30 сентября после непродолжительной болезни на 86 году жизни 
перестало биться сердце нашей горячо любимой мамочки, бабушки, 
тёти, тёщи Татьяны Александровны ПОЕДИНЩИКОВОЙ. От всего 
сердца выражаем благодарность за оказанную моральную и мате-
риальную поддержку всем близким и родным, коллективу цеха № 6, 
низкий поклон соседям, особенно Галине Степановне Балакиной, су-
пругам Замураевым, Александре Яковлевне Мартыновой, Тамаре Пе-
тровне Рунг, большое спасибо Анне Павловне Новиковой за хороший 
уход за мамой.

Дочери, внуки, зятья, племянники, родные

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА, ПОИСК

АРЕНДА, ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ВНИМАНИЕ

СООБЩЕНИЕ О РАСКРЫТИИ ИНФОРМАЦИИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ 
КОММУНАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА 

И СУБЪЕКТАМИ ЕСТЕСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ, 
ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В СФЕРЕ ВОДОСНАБЖЕНИЯ, 

ВОДООТВЕДЕНИЯ И (ИЛИ) ОЧИСТКИ СТОЧНЫХ ВОД 
в соответствии с Постановлением Правительства РФ №6 от 17.01.2013 г.

 (далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Открытое акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование – ОАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда,  ул. Парко-

вая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://

www.vsmpo.ru/ru/pages/Raskritie_informacii_v_sootvetstvii_so_Standartami_raskritija_informacii_v_
sfere_vodosnabzhenija_i_vodootvedenija. 

В соответствии с п.п. е) п. 14 и п.п. е) п. 35 Стандартов раскрытия информации публикуются све-
дения о наличии (отсутствии) технической возможности подключения к централизованной систе-
ме холодного водоснабжения (водоотведения и (или) очистки сточных вод), а также о регистрации 
и ходе реализации заявок о подключении к централизованной системе холодного водоснабжения, 
водоотведения и (или) очистки сточных.

Информация о наличии технической возможности доступа 
за 3 квартал 2013 г.

№ 
п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок на подключение к системе холодного 
водоснабжения и водоотведения и (или) очистки сточных вод 0

2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе 
холодного водоснабжения и водоотведения и (или) очистки сточных вод 0

3 Количество исполненных заявок на подключение к системе холодного 
водоснабжения и водоотведения и (или) очистки сточных вод 0

4
Количество заявок на подключение к системе холодного водоснабжения и 
водоотведения и (или) очистки сточных вод, по которым принято решение 
об отказе в подключении

0

5

Резерв мощности системы холодного водоснабжения (Тыс. куб. м/сут)

Резерв мощности системы водоотведения и (или) очистки сточных вод 
(Тыс. куб. м/сут)

10

0

5.1 Нет второй системы холодного водоснабжения и водоотведения и (или) 
очистки сточных вод 0

6 Количество выданных тех условий на подключение 0

сованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границы 
состоится по адресу: город Верх-
няя Салда, улица Воронова, дом № 
10, корпус 1, кабинет 14, 11 ноября 
2013 года в 17 часов 30 минут. С 
проектом межевого плана земель-
ного участка можно ознакомиться 
по адресу: город Верхняя Салда, 
улица Воронова, дом № 10, корпус 
1, кабинет 14. Обоснованные возра-
жения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласо-
вания местоположения границы зе-
мельного участка на местности при-
нимаются с 11 октября 2013 года по 
11 ноября 2013 года по адресу: го-

род Верхняя Салда, улица Вороно-
ва, дом № 10, корпус 1, кабинет 14. 
Смежные земельные участки, с пра-
вообладателями которых требуется 
согласовать местоположение гра-
ницы: г. В. Салда, коллективный сад 
№ 4, участок № 692, ул. Малиновая, 
30 с кадастровым № 66:08:0805032: 
119; г. В. Салда, коллективный сад № 
4, участок № 714, ул. Яблочная, 13 с 
кадастровым № 66:08:0805032:121. 

При проведении согласования 
местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также 
документ о правах на земельный 
участок. 
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АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским делам,

по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188

Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34

АВТОЭВАКУАЦИЯ
а/м до 3 т. Круглосуточно

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
от 1,5 до 8 т.

Телефоны:
8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

БУРЕНИЕ 
СКВАЖИН 
на воду

«под ключ»
Тел.: 89221065925

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64

ВНИМАНИЕ! У нас новый адрес: г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при 
кладке и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./м2, песок белый – 60 руб./м2

песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, 
подъём на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
16 октября – Нижняя Салда, с 10.00 до 11.00,

в Совете ветеранов, К. Маркса, 6
16 октября – Верхняя Салда, с 13.00 до 14.00,

в Обществе инвалидов, Воронова, 10, к. 1
Карманные – от 3000 руб., заушные, цифровые, 

костные – от 4900 до 12000 руб. 
Гарантия, справки и заказ специалиста на дом (по району) 

бесплатно по тел.: 8-965-872-33-32
При сдаче старого аппарата – СКИДКА!

Свидетельство № 001591236 г. Омск

СПАСИБО
Благодарим Совет ветеранов ВСМПО, лично Елену Игнатьевну ВОРОБЬЁВУ, работни-

ков библиотеки: Л.А. АЛЕКСАНДРОВУ и В.И. СЕВЕРОВУ за вечер отдыха посвящённый 
Международному Дню пожилых людей, который был проведён 3 октября. Спасибо, что 
не забываете о нас! 

Члены клуба «Валентина»: Шинкевич В.В., 
Вожинова А.Г., Третьякова К.И, Полякова В.Е

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА
состоится 17 октября (четверг)

 с 12.00 до 13.00 
во Дворце культуры имени Агаркова

Рекомендуемый курс: от 3 до 6 месяцев либо до полного выздоровления.
Хронический курс – 4 упаковки на месяц. 

Профилактический курс – 2 упаковки на месяц.

Цена одной упаковки «Пантовитола» – 590 руб.,
льготникам и пенсионерам – 500 руб.

При покупке 4-х упаковок «Пантовитола»
глазные кедровые капли – в подарок

(количество ограничено)
Также в продаже имеется:

Живица кедра на кедровом масле – 550 руб.,
Глазные кедровые капли –250 руб.,

мазь для суставов «Таёжный целитель» – 450 руб.
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О том, как «переодевается» 
школа № 1, газете «Новатор» 
рассказала директор школы 
Елена Самсонова. 

 – елена алексеевна, какую 
школьную форму выбрали в 
Пушкинской?

– Понятие «школьная фор-
ма» мы в этом году не вводили 
вообще, пока просто выдвига-
ем требования к одежде. 

Наша школа работает сейчас 
в необычных для себя услови-
ях, поэтому мы решили, что два 
предстоящих года станут пере-
ходными к школьной форме. 

В школьном уставе закре-
плён деловой стиль одежды, и 
мы просто уточнили, что вклю-
чает в себя этот стиль и что 
должно быть в наборе одеж-
ды для ученика. Это мы про-
говаривали и в классах, и на 
общешкольном родительском 
собрании. 

– Внешний вид и одежда 
школьника должны соответ-
ствовать принятым в обще-
стве нормам делового стиля. 
а как бы Вы оценили одежду, 
в которой на занятия прихо-
дят ученики вашей школы? 

– Учащиеся начальной шко-
лы одеты в костюмчики, ру-
башечки светлых тонов – это 
одежда мальчиков, а девочки 
носят сарафанчики, юбочки 
или брючки тёмного цвета и 
светлые блузочки. С этого года 
те же самые требования мы 
предъявляем к старшекласс-
никам. 

В этом году мы предлагали 
родителям провести своего 
рода эксперимент введения 
отдельных атрибутов в одежде 
конкретно взятого класса. На-
пример, с какой-то символикой 
или отдельными одинаковы-
ми для всех детей элементами 
одежды. В некоторых школах 

России есть такой опыт. Но ни-
кто из наших родительских ко-
митетов пока не откликнулся.

– В некоторых западных 
школах ученики носят джин-
совую школьную форму. Как 
Вы считаете, можно ли и нам 
рассмотреть этот вариант?

– Если родительский ко-
митет примет решение сшить 
такую одежду своим детям, 
пожалуйста. Почему нет? Толь-
ко форма должна быть в клас-
сическом стиле. Если модель 
джинсового костюма не будет 
противоречить канонам дело-
вого стиля – пожалуйста, за-
претов на такой стиль одежды 
никто не вводил.

– Ученики младших клас-
сов, как правило, спокойно 
носят классическую одежду, 
а как дело обстоит со старше-
классниками?

– С уверенностью могу ска-
зать, что 80 процентов наших 
учеников переоделись и со-
блюдают требования, выдви-
нутые школой к одежде. Но 
есть и такие дети, которые со-
противляются. Некоторые уче-
ники одеваются в спортивном 
стиле. И тут поможет только 
метод убеждения. И этот про-
цесс небыстрый. 

Нельзя забывать ещё об 
одном аспекте: качественная 
одежда делового стиля стоит 
определённых денег, и не каж-
дая семья может себе позво-
лить её купить. 

Сложно придумать какой-
то определённый механизм 
перехода на школьную форму. 
Давить на ребёнка и его роди-
телей ни в коем случае нельзя. 
Мы работаем индивидуально 
с каждым ребёнком, с каждой 
семьёй. 

олеся СаБИТоВа

к доске!

Белый  верх,  чёрный низ
Цвет  брюк  –  не  для  знаний  алгебры,  а  для  воспитания  вкуса

Новый учебный год разменял второй месяц. Учеб-
ный процесс вошёл в рабочий ритм: утверждено рас-
писание, в классных журналах появились первые оцен-
ки, а в дневниках – первые замечания. И у некоторых 
учеников это замечание вовсе не по поводу плохого по-
ведения или опоздания на урок. «Пришёл в школу не в 
форме!» – сообщают учителя родителям. 

ох, уж эта форма! Сотрудники пресс-службы ВСмПо 
на первосентябрьских линейках уже интересовались 
у учителей, учеников и их родителей, нужна ли в шко-
лах форма. И хоть мнения тогда разделились, в первый 
учебный день все девчонки и мальчишки оделись по-
деловому. Сменился ли их гардероб через месяц? «Но-
ватор» вновь побывал в салдинских школах, чтобы по-
смотреть, как приживается нововведение. 

Законопроект о повсеместном введении школьной 
формы был внесён в Госдуму в апреле 2013 года. Авторы 
идеи предложили внести в закон «Об образовании ста-
тью «Требования к одежде учащихся». 

Переодеть ребёнка не так-то Просто

оказались не в курсе событий. 
Поэтому их дети пришли на 
первое сентября без формы. 
Скажу сразу, таких детей не-
много.

В сентябре у нас прошла не-
деля родительских собраний 
и в классах, и по параллелям, 
и общешкольных. На них при-
сутствовали представители 
прокуратуры, ГИБДД и инспек-
ции по делам несовершенно-
летних. Рассказывая о новом 
образовательном законода-
тельстве, мы ещё раз обратили 
внимание родителей на тре-
бования к одежде учеников. 
Пояснили, что в переходный 
период мы не требуем, что-
бы все были одеты абсолютно 
одинаково, не диктуем ту или 
иную цветовую гамму, а лишь 
настаиваем, чтобы соблюдался 

деловой стиль. Рассказываем, 
что это такое, приводим при-
меры.

Можно сказать, что школь-
ная форма успешно прижива-
ется в школе. Большинство её 
приняли сразу, и дети ходят в 
школу, как положено. 

Но есть и некоторые слож-
ности. Родители, ссылаясь на 
отсутствие денег, не приобре-
тают соответствующую одежду 
для своих детей. Не секрет, что 
есть и те, кто демонстративно 
игнорируют требования. Мы 
работаем с ними – встречаем-
ся, объясняем. Надо отметить, 
что не так-то просто подобрать 
детям одежду в деловом стиле, 
промышленность просто не 
успевает за потребностями.

но: в возрасте от семи до де-
сяти встречается не так много 
желающих нарушать правила. 
Да и выбора у них особо нет: 
что мама дала, то и носят. 

А вот с третьего этажа спу-
скаются старшеклассники. В 
основном, тоже одеты они в 
деловом стиле: на юношах 
брюки и джемперы, девушки в 
офисных пиджачках-юбочках. 
Хотя была замечена барышня в 
симпатичном гипюровом пла-
тьице, которое вряд ли прой-
дёт условия школьного дресс-
кода. 

Несколько парней разбави-
ли чёрно-серо-белый колен-
кор синими джинсами. А один 
так вообще выбивался своей 
жёлто-зелёной клетчатой курт-
кой и ярко-жёлтой кепкой. Та-
кое ощущение, что он в школу 
пришёл прямо после занятий 
по скейт-борду или граффити. 
Интересно, как учителя реаги-
руют на таких «бунтарей»?

– Разговариваем с детьми, 
стараемся их убедить, – гово-
рит заместитель директора по 
воспитательной работе Мария 
Сычёва. – С уроков, конечно, 
никого не выгоняем: нет у нас 

на это ни юридического, ни мо-
рального права. По школе вы-
пущен приказ, в котором про-
писаны требования к одежде. 
Ученики и их родители с ним 
ознакомлены. Многие хорошо 
приняли эти новые правила, 
некоторые классы заказали 
единую форму. Думаю, в следу-
ющем году их будет больше. 

Что ни говорите, но всё за-
висит от воспитания. Если 
ребёнок с первого класса хо-
дил в джинсах, а в девятом 
его вдруг заставляют надеть 
классические брюки, понятно, 
что он себя будет чувствовать 
некомфортно. Поэтому согла-
шусь с Марией Леонидовной: 
нужно не навязывать ребёнку, 
в чём ему ходить, а говорить о 
преимуществах той или иной 
одежды. Например, проводить 
занятия по воспитанию сти-
ля, на которых рассказывать, 
почему простой серый сара-
фанчик лучше синтетической 
кофты в чудовищных блёстках, 
и почему спортивные трико не 
подходят для занятий русским 
языком и математикой. 

ольга ПрИймаКоВа

а  в  жёлтой  кеПке  можно?
Звонок на урок в школе 

№ 3 ещё не прозвенел. На 
первом этаже, у раздевалки 
– ученики четвёртого клас-
са (им сегодня не к перво-
му уроку). На детей прият-
но посмотреть: девчонки 
в чёрных сарафанчиках и 
белых кофточках, мальчиш-
ки в отглаженных брючках 
и рубашках. Никто из них не 
забыл взять вторую обувь, и 
это при том, что на входе не 
стоят строгие дежурные! Но, 
если честно признаться, не 
только этим ребятишки рас-
положили к себе.

– Здравствуйте! – школь-
ники поздоровались с не-
знакомой тётей. 

Взглянув на часы, по-
нимаю, что сейчас будет 
звонок, и, наверное, надо 
держаться ближе к стеноч-
ке, чтобы вырвавшиеся на 
перемену ученики не сбили 
с ног. Но, как ни странно, ни-
каких «сломя голову» я не 
заметила. 

На втором этаже малыш-
ня из начальной школы – 
все, как один, в чёрно-белой 
гамме. Ну, с ними всё понят-

В школе № 2 за прошед-
ший сентябрь отношение 
к школьной форме не из-
менилось. Решение об обя-
зательном деловом стиле в 
одежде учащихся утверж-
дено Уставом общеобразо-
вательного учреждения. 

– У нас была проведена 
огромная подготовитель-
ная работа ещё в конце 
прошлого учебного года. 
На классных родительских 
собраниях обсуждалась эта 
тема, и решение принима-
лось каждым классом инди-
видуально. В большинстве 
голоса были за введение 
делового стиля, – проком-
ментировала ситуацию ди-
ректор школы Рената Ка-
лиенко. – Но как показало 
время, некоторые родители 

дресс-код По уставу
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Кешу  обижать  нельзя
50 историй из жизни

История  тридцать  пятая
Да у него даже имя с фами-

лией смешные! Кеша Плош-
кин. И хоть представлялся он 
с очень  важным видом: «Ин-
нокентий Плошкин», – редко 
кто мог сдержать улыбку, со-
поставляя его имя-фамилию 
и внешний вид. а Кеша и не 
заморачивался своим внеш-
ним видом. На его куртке 
могли быть пуговицы раз-
ного размера или цвета, на 
штанах – прилипшая жева-
тельная резинка, на которую 
он нечаянно сел, из-под си-
него свитера могла торчать 
зелёная рубаха. Но это были 
такие мелочи на фоне самого 
Иннокентия, что на несураз-
ность одежды сокурсники 
тоже скоро перестали обра-
щать внимание. 

Кеша Плошкин был из тех 
людей, которых обижать 

нельзя. Так-то обижать вообще 
никого не желательно, но Кеша 
– особый случай. Он был инва-
лидом детства. Но диагноз дет-
ский церебральный паралич, 
слава Богу, не приковал его к 
кровати. Ходил он, конечно, 
плохо, делал всё крайне мед-
ленно, но голова работала, как 
надо. Доказательства тому – 
чемпионское звание по шахма-
там на уровне школы, города 
и призовые места по области, 
а также то, что он без проблем 
поступил на радиофак и впол-
не успешно там учился. 

Не очень складывались у 
него дела в бытовом плане. 
Парни, волею судьбы заселён-
ные с ним в одну общежитскую 
комнату, с пониманием относи-
лись к тому, что Кеша не гото-
вит, не застилает за собой по-
стель и вообще не участвует в 
приборке. Они даже старались 
ему помогать. Утром, почти 
проспав на первую пару, Дим-
ка и Вовчик подхватывали под 
руки своего соседа и тащили 
в институт – когда ещё он до-
ковыляет! Вечером в комнате 
не отказывались что-то подать 
– трудно ему встать со стула. 
Даже в дежурство по мытью 
посуды его не включили, по-
жалев и время, и саму посуду. А 
Кеша и не настаивал, принимая 
это как должное. 

Студенческая жизнь на-
полнена не только убор-

кой комнат и переписыванием 
конспектов. Вечерние поси-
делки, песни под гитару, карты, 
свидания – это, наверное, глав-
ная составляющая общагов-
ской романтики. Вовчик и Дим-
ка сразу стали популярными 
у соседских девчонок и рады 
были такому вниманию, охотно 
принимая приглашения скоро-
тать вечерок.

– Вы сегодня опять уходите? 
– спросил как-то Иннокентий с 
интонацией вечно брюзжащей 
бабушки, видя, как парни, за-

бросив конспекты, меняли «до-
машние» трико на «гостевые» 
брюки. 

– Ой, прости, тебя забыли 
спросить, – ухмыльнулся Во-
вчик. У него уже начинало про-
ходить трепетное отношение к 
больному соседу.   

– Вот вы всегда уходите, а 
меня с собой не зовёте, – не за-
метив брошенной в его адрес 
фразы, продолжил Кеша. 

В общем, после некоторых 
колебаний Вовчик и Димка 
взяли его с собой. Именно в 
этот день Иннокентий познако-
мился с Наташей. Его внимание 
она привлекла, потому что вела 
себя не так шумно, как Лена, 
потому что была красивее, чем 
Таня. Кто его знает, почему ещё, 
но Кеша вдруг вспомнил, что 
умеет ходить, и зачастил в ком-
нату номер 85. 

Сначала заходил на пять 
минуток по вечерам, 

а потом сразу после лекций 
хромал на третий этаж, чтобы 
поздороваться и узнать, как у 
Наташи дела. Потом разрешал 
накормить себя ужином. Ната-
ше такие визиты не доставля-
ли особой радости, но сказать 
об этом Кеше-инвалиду она не 
могла: неудобно как-то.

– Ой, Наташка, жених-то у 
тебя какой наклёвывается! – 
смеялись подружки. 

– Вам смешно, а я не знаю, 
как его отвадить. Он как-то 
припёрся (слова другого не 
могу подобрать), сел культур-
но на стульчик и смотрел, как 
я пол мою. Мне половик надо 
было под стол постелить, он 
даже не шелохнулся, наблю-
дал, как я «карячусь», стол под-
нимая. А когда я закончила, 
сказал своим писклявым го-
лоском: «Ну что, Наташенька, 
хозяюшка, ставь чайник, по-

сидим, почаёвничаем!». Ладно, 
хоть только на чай претендует...

У Кеши был свой вариант 
трактования этого случая, ко-
торый он озвучил своим сосе-
дям по комнате:

– Наташа – хорошая девуш-
ка. Вчера пригласила меня в 
гости. И прибрать успела, и пол 
помыть, и чаем меня напоила с 
печеньем. Мне как раз такую и 
надо. 

– А Наташка спит и видит, что 
ты – её парень, – ухмыльнулся 
Димка, вспомнив, как девушка 
пожаловалась ему вчера, что 
Плошкин своими постоянны-
ми визитами уже начинает её 
доставать, и она не знает, что 
делать. 

– Да. Она не против, что я 
оказываю ей внимание, – не 
поняв подвоха, согласился с 
Димкой Кеша. 

Димка с Вовчиком аж хохот-
нули:

– Ты внимание оказываешь, 
а мы вчера в её комнате шкаф 
двигали. Пришёл бы, помог. 

Но Кеша и это пропустил 
мимо ушей, впав в при-

вычное для себя состояние, 
которое он называл медитаци-
ей, а парни – ступором. Димка 
и Вовчик за год уже научи-
лись не обращать внимания 
на своего соседа. В институт 
убегали сами, оставляя Кешу 
на произвол судьбы, ужинали 
где-нибудь в компании девчо-
нок. И вообще они уже дого-
ворились с комендантом, что 
в следующем году переедут в 
другую комнату. 

А Кеша, словно не замечал 
этого «игнора». Для его глав-
ное – что Наташа его не выго-
няла.

– Здравствуй, Наташа, ты 
одна? Хорошо, – Кеша проко-
вылял в комнату, держа под 

мышкой какой-то свёрток. – 
Я пришёл поздравить тебя с 
Днём святого Валентина. 

Наташа хоть и улыбнулась, 
но очень уж наигранно. Впро-
чем, Кеше было на это напле-
вать. Он уселся за стол и раз-
вернул фотоальбом (тот самый 
свёрток):

– Наташа, ставь чайник, а я 
тебе пока фотографии покажу. 
Это мой класс...

Наташа глазами отыскала 
знакомую физиономию в ова-
ле. А в школе он был ещё смеш-
нее. 

– Смотри, это – Нелли, – 
Плошкин показал на девочку, 
которая явно была самой сим-
патичной из всех овалов. – Я в 
школе за ней ухаживал. Только 
этот, – Кеша небрежно ткнул 
пальцем в темноволосого пар-
ня, – мне помешал. Встретил 
меня после школы, сказал, что 
я ей не пара. Да ещё и при-
грозил, чтобы я Неле записки 
больше не писал. А они все 
против меня были. Думали, раз 
я болен, значит, можно со мной 
не общаться. 

А Наташе было совершенно 
всё равно. Но Кеша, не замечая 
её скучающего вида, продол-
жал:

– Я ведь не просто так при-
шёл. Сегодня особый день 
– день всех влюблённых. Вот 
тебе подарок от меня.

– О, господи, что это? – Ната-
ша даже и представить не мог-
ла, что парень может подарить 
девушке... свой собственный 
портрет. 

– Наташа, я хочу, чтобы мы 
поженились.

– Кеша, ты торопишь собы-
тия, – Наташа старалась гово-
рить максимально тактично, 
чтобы ненароком не обидеть 
парня, ведь таких, как он, оби-

жать нельзя. – Мы ещё только 
на втором курсе. Какая же-
нитьба? 

– Хорошо, я подожду, – Ин-
нокентий свернул альбом, но 
уходить явно не собирался. 

Наташа то и дело смотре-
ла на часы: хоть бы со-

седки поскорее пришли. Но 
девчонки предательски задер-
живались. 

– Кеша, может, ты к себе пой-
дёшь ждать? – наконец, реши-
лась она после получасового 
молчаливого сидения в одной 
комнате со вздыхающим пар-
нем. 

– Ничего, ничего, мне не 
трудно составить тебе компа-
нию. 

– Ах, так ты мне одолжение 
что ли делаешь?! – Наташа уже 
не могла сдерживать эмоции. – 
Плошкин, уйди, а! Ты меня до-
стал!

Плошкин выпал из «медита-
ции»:

– Наташа, как тебе не стыд-
но? Я к тебе – со всей душой! 
Или ты думаешь, раз я – инва-
лид, со мной можно так разго-
варивать?

– Да при чём здесь это? – де-
вушка сбавила звук. – Ты мне 
не нравишься не потому, что 
плохо ходишь. Посмотри на 
себя: напялил то, что сверху ва-
лялось и первое под руку попа-
лось. Мятый весь, пуговица эта 
дурацкая. Неужели ты такой 
немощный, что не можешь за 
собой следить? Почему ты счи-
таешь, что все вокруг должны 
за тобой ухаживать? Замуж за 
тебя, говоришь? И что я с то-
бой делать буду? Любоваться, 
как ты на стульчике сидишь? 
Мне хватило того раза, когда 
я гвоздь в стену забивала, а 
ты, вместо того, чтобы помочь, 
сказал, что я молоток непра-
вильно держу. Кеша, нельзя так 
потребительски к людям отно-
ситься. 

– Разве тебе меня совсем не 
жалко?

– Жалко. Жалко, что ты везде 
ищешь себе няньку, хотя впол-
не спокойно можешь спра-
виться сам. 

– Всё с тобой понятно, ты та-
кая же, как Неля... Вы все оди-
наковые. Вам лишь бы обидеть 
больного человека. 

Плошкин встал со стула, 
взял альбом, прихватил и пода-
ренную фотографию и потрю-
хал к себе. 

Наташа облегчённо вздох-
нула. Конечно, таких как Кеша, 
обижать нельзя. Но извиняться 
перед ним ей вовсе не хоте-
лось. И даже, когда через день 
Димка с Вовчиком рассказыва-
ли ей о вечерних «страданиях» 
брошенного и обиженного, ни-
какого чувства вины она не ис-
пытывала...

ольга аНДрееВа



2711 октября 2013 годаНоватор № 43

открытое акционерное общество «курганмашзавод», 
входящее в концерн «тракторные заводы», – крупнейшее 
предприятие курганской области, один из лидеров военно-
промышленного комплекса россии. курганский машино-
строительный завод – это крупный машиностроительный 

комплекс, выпускающий боевые машины пехоты, состоя-
щие на вооружении армий почти трёх десятков стран мира. 
несколько десятилетий завод производит конкурентоспо-
собную продукцию, повышая престиж российского оружия 
на мировом рынке.

Стойкость и мощь 
в каждом повороте сюжета

Наши партнёры
рубрику ведёт олеся СаБИТоВа

телефон 6-22-14

История начинается
В 1939 году Совет народных комисса-

ров СССР принял решение о строитель-
стве завода тяжёлых кранов в городе 
Кургане, но всё остановилось, так как 
началась Великая Отечественная во-
йна и только в 1947 году строительство 
завода возобновилось. Свою первую 
продукцию «Курганский завод тяжёлых 
кранов», так в то время назывался КМЗ 
начал выпускать в 1950 году.

На основании Постановления Со-
вета Министров СССР от 25 июня 1954 
года, в связи с необходимостью ор-
ганизации производства средних ар-
тиллерийских тягачей с повышенной 
проходимостью, Курганский завод 
тяжёлых кранов был переименован в 
Курганский машиностроительный за-
вод. Предприятию было предложено 
организовать серийный выпуск тяга-
ча АТС. Первые два были собраны 15 
марта 1955 года. С этого момента завод 
перешёл на серийный выпуск машины 
данного типа.

В 1962 году на Курганском машино-
строительном заводе был запущен в 
производство артиллерийский тягач 
АТС-59 разработанный силами кон-
структорского бюро предприятия. А с 
1976 года КМЗ приступило к созданию 
боевой машины пехоты БМП-3. Это бое-
вая бронированная гусеничная машина, 
предназначенная для транспортировки 
личного состава армии, повышения его 
мобильности, вооружённости и защи-
щённости на поле боя в условиях при-
менения ядерного оружия и совмест-
ных действий с танками в бою. 

Курганские конструкторы опереди-
ли западных разработчиков на многие 
годы. Серийное производство БМП-3 
началось в 1987 году. В начале пере-
стройки КМЗ выпускал до 300 машин 
в месяц, многие из которых отправля-
лись за границу. 

Специалисты завода верили в то, что 
история БМП только начинается и что 
эта машина имеет право на существова-
ние и дальнейшее развитие. Подтверж-
дением этого стал контракт на закупку 
БМП-3 армией ОАЭ. Ведь решение на 
закупку этих машин правительство 
ОАЭ приняло после всесторонних кон-
курсных испытаний в этой стране рос-
сийской БМП-3, американской М2А1 
Bradley и английской MCV80 Warrior.

Удачный контракт на поставку БМП-3 
в Объединённые Арабские Эмираты, 
заключённый в 1991 году, спас завод от 
тяжёлого кризиса, позволил сохранить 
научно технический потенциал. Благо-
даря поступлению средств от продажи 
спецтехники, началось освоение новых 
наукоёмких изделий – лесопромыш-
ленной машины МЛ-107 и гусеничного 
вездехода ТМ-120.

Приняв во внимание глобальное 
освоение северных просторов нашей 
родины, руководство завода решило 
разработать принципиально новый гу-
сеничный вездеход. За короткие сроки 
конструкторы завода провели работу 
по разработке гусеничного плавающе-
го вездехода. И уже в 1999 году на по-
роге нового тысячелетия был налажен 
серийный выпуск машины ТМ-120.

Курганский 
машиностроительный 

завод в цифрах
• В 1975 году коллектив КМЗ досроч-

но выполнил план по реализации про-
дукции и, повысив производительность 
труда в два раза, стал победителем Все-
союзного социалистического соревно-
вания. За успехи в выполнении заданий 
и принятых обязательств IX пятилетки 
234 труженика завода награждены ор-
денами и медалями. 

• В феврале 1978 года Курганскому 
машиностроительному заводу присво-
ено имя Владимира Ильича Ленина.

• КМЗ выпускает универсальные гу-
сеничные шасси, а также машины на 
базе гусеничного шасси с допустимой 
нагрузкой в 10 тонн. 

• Гусеничный вездеход ТМ-120 име-
ет грузоподъёмность в две тонны с 
двигателем мощностью 250 лошади-
ных сил.

• На базе гусеничного вездехода 
ТМ-120 оборудуется вездеход CHETRA 
V30 для перевозки вахтовых бригад и 
доставки грузов. Вездеход CETRA V30 
имеет грузоподъёмность до трёх тонн и 

оснащается двигателем мощностью до 
250 лошадиных сил. 

• Предприятие выпустило несколько 
десятков тысяч боевых машин пехоты 
БМП-1 и поставило их в Советскую ар-
мию и в армии дружественных стран.

• Общая площадь завода 247 гекта-
ров, площадь производственных цехов 
– 696 тысяч квадратных метров. Завод 
имеет испытательный полигон площа-
дью в 1300 гектаров. 

Техника большого боя
На сегодняшний день «Курганмашза-

вод» продолжает удерживать позиции 
одного из лидеров оборонного ком-
плекса России. Высокую эффективность 
и качество выпускаемых предприятием 
машин подтверждают многочисленные 
экспортные поставки техники. 

В настоящее время разработаны про-
екты модернизации выпущенных ранее 
боевых машин пехоты БМП-1, БМП-2 и 
БМП-3. Совместно с предприятиями-
партнёрами разработаны боевая раз-
ведывательная машина БРМ-3К «Рысь», 
противотанковый ракетный комплекс 
«Корнет-Э» и многоцелевой ракетный 
комплекс «Хризантема».

Сегодня завод обслуживает и модер-
низирует машины, поставляет для них 
запасные части, принимает активное 
участие в международных выставках 
вооружений.  Продукция КМЗ неодно-
кратно получала самую высокую оцен-
ку специалистов. Во Франции, Испании, 
США предприятию вручались междуна-
родные призы за высокое качество.

В последние годы «Курганмашзавод» 
экспортирует продукцию в Объединён-

ные Арабские Эмираты, Кувейт, Финлян-
дию, Анголу, Алжир, Египет, Словакию, 
Индию, Иран, Бангладеш, Кипр и Респу-
блику Корею. Сегодня это уникальное 
машиностроительное объединение по 
созданию бронетанковой техники, об-
ладающее мощным техническим и ин-
теллектуальным потенциалом.

При любой погоде, 
в любом месте 

«Курганмашзавод» производит не 
только военную технику, но и широкий 
ассортимент машин для применения 
в сельском хозяйстве, коммунальной 
сфере, в строительстве. 

Заводом продолжаются активные 
разработки новой техники на базе гу-
сеничного шасси, применять которую 
можно повсеместно в различных об-
ластях: начиная с лесозаготовительных 
работ и заканчивая строительством.

«Курганмашзавод» 
и ВСМПО

В апреле 2013 года в цехе № 4 ВСМПО 
осваивается производство уникальной 
штамповки, которая будет значиться в 
документах под шифром «Ш-928». Уни-
кальность заключается в её конфигура-
ции: визуально она напоминает букву 
«Z». Эта штамповка – основа балансира 
для российской бронетехники, выпу-
скаемой «Курганмашзаводом».  Первая 
ковка прошла под пристальным наблю-
дением руководства цеха № 4 и специ-
алистов службы кузнечного производ-
ства. 

В сентябре 2013 года ВСМПО поста-
вило на Курганский машиностроитель-
ный завод пробное изделие – сошник 
для бульдозера, предназначенный для 
плавающей бронемашины. От деталей 
спецмашин, традиционно выпускаемых 
нашим предприятием, он отличается 
не только своей конструкцией и мате-
риалом, но и назначением. И этот заказ 
стал настоящей проверкой уровня про-
фессионализма специалистов нашего 
завода. 

Вот что рассказал пресс-службе 
ВСМПО Сергей Тарасов, главный свар-
щик «Курганмашзавода»:

– В основном мы работаем с алюми-
нием, титан для нас – материал новый. 
Поэтому отработанной технологии 
на нашем заводе нет. Возникла необ-
ходимость найти предприятие, кото-
рое давно и долго работает с этим 
металлом. Обратились на ВСМПО и не 
пожалели. То, что мы видим, говорит о 
высоком профессионализме. Швы полу-
чились что надо.

kurganmash.ru
otvaga.narod.ru

Средний артиллерийский тягач АТС – первая военная продукция КМ
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ответьте, доктор!

моцарт  для  особого  положения 

Запланированная  беременность  –  гарантия  безоговорочного  счастья

Интервью вела  Наталия КолесНичеНКо

Во время беременности каждую бу-
дущую маму волнует множество во-
просов. Какие продукты полезны бе-
ременным? Нужно ли разговаривать с 
«пузожителем»? Каков оптимальный 
возраст для зачатия? На эти и другие 
вопросы отвечает врач, акушер-гине-
колог медсанчасти «Тирус» Наталия 
ШеВелЁВА.

– Наталия Владимировна, давайте 
начнём со статистического вопроса. 
сколько женщин сегодня на ВсМПо го-
товятся стать мамами? 

– На данный момент у нас на диспан-
серном учёте состоят 168 беременных. 
Судя по моей практике, наблюдается рост 
количества будущих мам, и это хорошо.

– А какой возраст самый оптималь-
ный для зачатия ребёнка?

– От 20 до 35 лет – это возраст гене-
тически здоровой женщины, когда ор-
ганизм может благоприятно выносить 
и родить ребёнка без каких-либо врож-
дённых отклонений в развитии. Хотя 
старородящих мам, в том числе и после 
40 лет, становится всё больше.

– очень часто для анализа крови на 
инфекции женщин отправляют в Ниж-
ний Тагил. «Мы бы и деньги заплатили, 
лишь бы туда не мотаться», – говорят 
многие. 

– К сожалению, у нас нет такой ла-
боратории по месту жительства. Для её 
создания требуются большие вложения. 
Мы предлагаем (по показаниям, не сто-
процентно всем) сделать анализы на ин-
фекции, передающиеся половым путём. 

Также во время беременности обяза-
тельное требование стандартов –  триж-
ды проверить беременных на ВИЧ. Один 
раз анализ сдаёт будущий отец – таково 
требование нового приказа Министер-
ства здравоохранения. 

– А правда ли, что питанием мамы 
можно повлиять на пол ребёнка? 

– Это всё домыслы. У папы созрева-
ет сперматозоид с определённым ге-
нетическим набором – мужским или 
женским, а у мамы – свой генетический 
набор, и во время оплодотворения фор-
мируется пол плода. Поэтому питание 
здесь совсем ни при чём.

– Как правильно составить сбаланси-
рованный рацион во время беремен-
ности и сохранить необходимое коли-
чество железа?

– Железо – важный компонент гемо-
глобина, который доставляет кислород 
в каждую клеточку организма. Меньше 
железа – меньше гемоглобина и кисло-
рода, что приводит к ослаблению всех 
органов и систем. 

У детей, мамы которых во время бе-
ременности болели анемией, чаще все-
го диагностируют малокровие – при де-
фиците железа у матери организму ре-
бёнка трудно сформировать запасы же-
леза. Такие малыши чаще болеют ОРВИ, 
предрасположены к диатезу.

Богаты железом красное мясо (кро-
лик, говядина), печень, яичные желтки, 
цветная капуста, белокочанная капуста, 
бобовые, овсяная и гречневая каши, ли-
стья салата, петрушка, шпинат, творог, 
сыр, сухофрукты, чёрный хлеб, смороди-
на, гранат. 

Лучше железо усваивается из продук-
тов животного происхождения, а также 
в комплексе с продуктами, богатыми 
витамином «С» (антоновские яблоки, 
цитрусовые, брокколи, капуста, сморо-
дина, малина).

Сейчас критично смотрят на допол-
нительную поддержку в виде микроэле-
ментов и витаминов. В большом коли-
честве эти препараты действуют на пе-
чень, на поджелудочную железу мамы, 
а мама – носитель плода. Поэтому по 
новым рекомендациям поливитамины 
принимаются на сроке беременности с 
16 до 30 недель. 

– У многих беременных и кормящих 
женщин портятся зубы. существует 
даже выражение: зуб за ребёнка. Как 
уберечь себя от этой потери?

– Ожидаемый малыш вовсе не ви-
новат в маминых «жертвах». Действи-
тельно, растущему ребёнку необхо-
дим кальций. Ещё не рождённый, он 
получает нужные для своего развития 
вещества из материнской крови через 
плаценту. Кроме обеспечения прочно-
сти костей и зубов, кальций принима-
ет участие почти в трёхстах различных 
биохимических реакциях в организме 
человека! Но если содержащегося в 
крови кальция будет недостаточно, он 
тут же начнёт вымываться из костной 
ткани, оттуда, где его больше всего – из 
костей и зубов. 

Беременной и кормящей нужно 1200-
1500 миллиграммов кальция в сутки! В 
рацион должны входить молочно-кис-
лые продукты: творог, сыр на первом 
месте. Дополнительно принимать каль-
ций Д-3 Никомед не требуется. Можно 
поливитамины, там тоже кальций со-
держится. И пользоваться зубной пастой 
с содержанием фтора и кальция. 

– Правда ли, что с ребёночком в утро-
бе надо разговаривать? он слышит?

– Да, после 16-20 недель, когда мама 
ощущает шевеление, у малыша уже раз-
виты органы слуха и тактильная чувстви-
тельность. Плод уже может различать 
громкость и частоту звуков. На шестом-
седьмом месяце крохе небезразлично, 

взволнованно или спокойно бьётся серд-
це матери, грустно или весело звучит её 
голос, ровно или прерывисто она дышит. 

Любовь, с которой родители ожи-
дают рождения младенца, оказывает 
влияние на психику малыша, на его 
клеточную память, формируя основные 
качества личности, сохраняющиеся на 
протяжении всей последующей жизни. 
Так как малыш развивается до рожде-
ния не только физически, но и эмоци-
онально, очень важен благоприятный 
климат в семье, главная цель которого 
– умиротворение, доброжелательность, 
терпение и радостное ожидание нового 
человека.

Так что если кто-то скажет, что об-
щаться с круглым животиком не слиш-
ком разумно – не верьте! 

– Почему не спится будущей маме?
– Бывает, что ребёнок становится 

очень активным ночью, как раз, когда 
мама отдыхает. Естественно, это мешает 
заснуть. 

Перед сном совершите вместе с му-
жем вечернюю прогулку, выпейте чашку 
чая с ромашкой, мёдом, молоком, что 
обладает успокоительным эффектом. 
Примите душ, почитайте хорошую книгу, 
возможно, это успокоит вашего ночного 
непоседу. 

Постель должна быть удобной. Лиш-
ние лекарственные препараты противо-
показаны. Нельзя находиться в комнате с 
курящими, чтобы не быть пассивным ку-
рильщиком, или там, где ведётся ремонт 
– вдыхать лакокрасочные запахи вредно.

Послушайте произведения Моцарта! 
Доказано, что любая плавная инстру-
ментальная музыка нормализует арте-
риальное давление и пульс.

– Можно ли беременной пить кофе?
– Употребление кофе при беремен-

ности несёт в себе больше негативных 
моментов, чем позитивных. Если же вы 
не можете провести день без любимого 
напитка, то разрешается не более одной 
кофейной чашечки в день, и лучше в 
первой половине дня, так как кофе мо-
жет нарушить сон будущей мамы. Если у 
вас склонность к повышению артериаль-

ного давления, то лучше не употреблять 
этот напиток. Кроме того, кофе нарушает 
всасывание таких необходимых при бе-
ременности микроэлементов, как желе-
зо и кальций. 

– А что скажете насчёт косметиче-
ских процедур? Например, покраски 
волос? 

– Здесь также – всё индивидуально. 
Негативные моменты – это запах кра-
сящих веществ, который может вызвать 
тошноту и аллергические реакции. Кро-
ме того, меняется гормональный фон 
женщины, и результат окраски может 
вас не удовлетворить. Но с другой сторо-
ны, если будущая мама смотрит на себя 
в зеркало и не довольна своим внешним 
видом, у неё портится настроение, она 
грустит – это тоже ничего хорошего. По-
этому лучше изменить свой облик и на-
строение вместе с ним.

– Как часто беременным следует 
приходить на приём к доктору?

– Если всё хорошо, то первую полови-
ну беременности – раз в две-три недели, 
а вторую половину – раз в 10-14 дней. 
Но часто мы просим показываться не 
реже одного раза в неделю. Сейчас бе-
ременные сложные, с большим количе-
ством диагнозов: то гемоглобин низкий, 
то сахар высокий, проблемы со щито-
видкой или проблемы сердечно-сосуди-
стой системы. Обследуем в медсанчасти 
«Тирус». Если требуется консультация 
более узкого специалиста – направляем 
женщин в областную клиническую боль-
ницу Екатеринбурга.

– что ещё посоветуете будущим ма-
мам, чтобы минимизировать все нега-
тивные моменты, которые неизбежны 
в месяцы особого положения? 

– Начну с питания: всем беременным 
с ранних сроков необходимо приучить 
себя к дробному пяти-, шестиразовому 
питанию и несолёной пище. Минимум 
соли, тогда не будет ненужной прибав-
ки в весе и отёков. Нужно давать отдых 
ногам, принимать контрастный душ, ле-
жать (подушку под голову и под ноги).

Всем женщинам следует помнить о 
главном условии счастливого материн-
ства: беременность нужно планировать, 
вести здоровый образ жизни, отказаться 
от спиртного и курения ещё до зачатия, 
потому что на протяжении двух-трёх ме-
сяцев всё это сохраняется в организме. 
Обязательно следует сдать минимум 
анализов, а лучше вместе с мужем под-
робно обследоваться. Ну а как только 
наступит беременность, сразу прийти на 
приём. 

С раннего срока мы начнём обследо-
вать будущую маму, и если, не дай Бог, 
что-то пойдёт не так, предпримем меры. 
Сейчас все беременные проходят прена-
тальный скрининг первого триместра (11 
недель) – мероприятие, которое нужно 
провести в определённый период бе-
ременности: ультразвуковое исследова-
ние, сдача крови на наличие у ребёнка 
синдрома Дауна и ряд других хромосом-
ных изменений, а также консультация 
акушера-гинеколога. В результате такого 
обследования в перинатальном центре 
Нижнего Тагила или в медико-генети-
ческом Центре Екатеринбурга, делается 
заключение, что беременность проходит 
хорошо, либо есть какие-то отклонения.

ответьте, доктор!
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Фаина Плотникова руководила «Маяком» с 1958 по 1984 год

В школе недав-
но мы провели 

рейд по вопросу школьной 
формы и как приятно было 
смотреть на пятиклассни-
ков, таких красивых и опрят-
ных. Про начальную школу, 
я не говорю, там форму не 
носят единицы, да и то если 
«мама её постирала».

В школе № 6 «тёмный 
низ, светлый верх» не стал 
особым новшеством. Даже, 
когда наличие формы стро-
го не регламентировалось 
законом, в этом учебном за-
ведении старались придер-
живаться делового стиля.

– Бывает, что дети при-
ходят в спортивных брюках 
и футболках, – рассказывает 
заместитель директора по 
воспитательной работе Вик-
тория Вязовик, – мы беседу-
ем и с ними, и с родителями. 
У нас разработана презен-
тация, на которой мы рас-
сказываем о деловом стиле 
в одежде. Ведь родители под-
писывают договор со шко-
лой, одним из пунктов кото-
рого является соблюдение 
Устава нашего учреждения. 
А в Уставе чётко прописан 
деловой стиль одежды. 

Есть родители, которые 
даже грозят нажаловаться 
на нас в Управление обра-
зования. Жаль, видимо они 
не посещают родительские 
собрания, а то бы знали, что 
форма – рекомендация Ми-
нистерства образования. 

Эльвира ПрИКаЗчИКоВа

Белый  верх,  чёрный низ
25

дресс-код  По  уставу

Одной из первых о новых 
требованиях к одежде учени-
ков заявила школа № 14. Не-
смотря на то, что положение 
о нововведении появилось на 
сайте образовательного уч-
реждения в последних числах 
июля, когда многие родители 
уже подготовили своих детей 
к учебному году, в том чис-
ле приобрели и нарядную, и 
спортивную одежду, и костю-
мы на каждый день, некоторые 
классы всё-таки успели пере-
одеться к 1 сентября. 

Так, например, в этом году 
сшили комплекты школьной 
одежды во 2Г и 3А классах. Ро-
дители выбрали ткань, обго-
ворили фасон. Не с сентября, 
а октября этого года одеты «с 
иголочки» мальчишки и дев-
чонки и в 1Б классе. Проявили 
самостоятельность дети и ро-
дители 2Б класса, договорив-
шись о введении школьной 
формы у себя в классе два года 
назад. 

Разработчики школьного 
Положения за основу взяли 
рекомендации Министерства 
образования РФ. Второй месяц 
работы по новым правилам по-
казал, что не все дети и родите-
ли готовы по ним играть. 

Самые ярые сторонники 
введения школьной формы, 
конечно, родители первокла-
шек. Тут тебе и порядок в клас-
се, и дисциплина, и исключе-
ние социальных различий. 
Правда, стоит такое нововве-
дение недёшево: подготовить 
первоклассника к школе у 
многих родителей вылилось 

«в копеечку» – 20 тысяч ру-
блей. Зато сегодня девчонки 
с большим удовольствием 
надевают по утрам наглажен-
ные белые блузки и клетчатые 
сарафаны. А мальчишки уже 
давно привыкли к классиче-
ским школьным брюкам, един-
ственное, что вызывает сомне-
ние, – необходимость носить 
галстук. 

Труднее с ребятишками пе-
реходного возраста – четверо-
классниками. Вроде ещё и не 
взрослые, но уже и не малыши. 
Безропотно принимать реше-
ния сверху не будут, да и ро-
дители к введению школьной 
формы сначала отнеслись без 
особого энтузиазма, решив, 
что самый лучший вариант, 
который устроит всех, – белый 
верх, чёрный низ, что тоже со-
всем неплохо. Нет ляпистых 
блузок и вытянутых брюк. 

Иное дело – старшеклассни-
ки. Юноши не такие приверед-
ливые в одежде. И, несмотря 
на то, что они приверженцы 
джинсов, их вполне устроят и 
обычные брюки. А вот девуш-
ки введение школьной формы 
восприняли скептически. 

– Нам нравилось одеваться 
так, как мы привыкли. Непо-
нятно, зачем нужна эта форма, 
– говорят одни. 

– В праздник, конечно, нуж-
но быть нарядными и белую 
блузку можно надеть, и юбоч-
ку, а вот ежедневно носить та-
кую одежду не хочется, – под-
держивают первых другие. 
– Хочется и в водолазке по-
ходить, и брюки надеть, ведь 

у каждого своя фигура и не 
всем идут одинаковые по фа-
сону вещи. 

С этим мнением согласны и 
родители: 

– К школе в этом году мы 
подготовились в начале лета, 
– делится с «новаторцами» 
мама старшеклассника. – Ку-
пили футболки, толстовки, что-
бы ходить в холодное время 
года, для повседневной носки 
– элегантный серый пуловер. 
И буквально перед 1 сентября 
нас поставили перед фактом: 
нужен костюм, а рубашки мож-
но носить только однотонные. 
Пришлось потратить допол-
нительные средства, покупая 
рубашки, да ещё заказывая 
пиджак. Выбор хоть и большой 
в магазинах, но сын у меня до-
статочно высокий, ничего из 
того, что мы примеряли, нам не 
подошло. А на заказ шить пид-
жак – это пять тысяч рублей. 
Мы, конечно, сделали заказ 
на клубный пиджак (чтобы не 
выглядывал из-под куртки), но 
что будет, если на следующий 
год сын ещё подрастёт?! По-
купать новый? А куда девать 
этот? Ведь за такие деньги 
вряд ли его кто-то у нас купит. 
В общем, форму надо вводить 
с умом, просчитывая всем вме-
сте будущие риски: и быстрый 
рост ребёнка, и его активность, 
и качество ткани, и прочее. И 
лекала должны быть с учётом 
особенностей фигуры стар-
шеклассника: высокий рост и 
юношеская худоба. 

– Больших противоречий и 
недоразумений с введением 

школьной формы у нас нет, – 
рассказала «Новатору» испол-
няющая обязанности директо-
ра школы № 14 Юлия Жирнова. 
– Есть целые классы, которые 
специально шили школьную 
форму в швейных мастерских. 
Есть классы, и в младшем зве-
не, и в среднем, и старшем, 
которые придерживаются пра-
вил. 

В школе мы провели роди-
тельские собрания, на которых 
учителя ознакомили родите-
лей под роспись с Положени-
ем «О школьной форме школы 
№ 14». Педагоги вместе с роди-
телями обсудили все пункты 
данного нововведения, после 
чего в Положение внесли кор-
ректировку, касающуюся высо-
ты каблука обуви девочек. Она 
не должна превышать четырёх 
сантиметров. 

Яркого макияжа и вызываю-
щих аксессуаров у нас и рань-
ше не наблюдалось, а в связи 
с введением ограничений в 
одежде стало меньше разно-
цветных блузок у девочек. Но 
с джинсовой одеждой некото-
рые ученики пока расстаться 
не могут. Хотя мы никого с уро-
ков за это не выгоняем, пыта-
емся поговорить, объяснить, 
что деловой стиль настраивает 
на учёбу. 

Надеемся, что все эти бесе-
ды принесут свои плоды, пусть 
и в следующем учебном, году. 
А если уж говорить о проведе-
нии праздников, то в такие дни 
все в школе красивые! 

марина СемёНоВа

у  старшеклассников  особые  фигуры

  В один из октябрьских 
дней отметила свой заме-
чательный юбилей фаина 
ПлоТНИКоВа, руководи-
тель народного театрально-
го коллектива «маяк». че-
ловек, вошедший в историю 
нашего города как создатель 
уникального коллектива. че-
ловек, повлиявший на судь-
бы многих горожан, открыв-
ший им мир, научивший 
творить и созидать. 

 Фаина Николаевна поисти-
не стала второй матерью для 
своих учеников, которые так 
и называют её – мама Фая. Из 
разных уголков России летят в 
адрес Фаины Николаевны по-
здравления от «маячат». Вот 
одна из телеграмм: «Желаем 
Вам здоровья, бодрости и мно-
гих солнечных дней. Спасибо 
за то, что «Маяк», а вместе с ним 
и Дворец культуры, в котором 
он находился, стал для нас вто-

рым домом, куда салдинские 
мальчишки и девчонки бежали 
с радостью и ожиданием чуда. 
Спасибо Вам, мама Фая, за чудо 
встречи с театром и великую 
науку дружить и любить». 

 Ученики Фаины Николаев-
ны бережно хранят в памяти 
неповторимую атмосферу «Ма-
яка», романтизм маёвок и даль-
них походов, впечатления от 
гастролей и театральных пре-
мьер. Всё это навсегда с нами. 
С нами уроки Фаины Плотни-
ковой, во время которых она 
сумела привить своим подо-
печным любовь к искусству, 
научила понимать и уважать 
работы творческих людей.

 Пусть дети и внуки, кото-
рые по-доброму завидуют нам, 
встретят на своём жизненном 
пути такого же мудрого и до-
брого наставника.

Дорогая Фаина Николаевна, 
пусть наши благодарные мыс-

ли о Вас помогают Вам в часы 
недугов и прибавляют сил. 
Низкий поклон Вам, дорогой 
наш человек. Фаина Никола-
евна, для нас именно Вы – по-
чётный гражданин Верхней 
Салды. И самым лучшим, на 
наш взгляд, подарком к Ваше-
му юбилею стала выставка в 
городском музее «Салда теа-
тральная. История без антрак-
та». Мы, бывшие «маячата», уже 
взрослые люди, побывав на 
этой выставке, вновь ощутили 
себя Вашими детьми и вновь 
осознали значение того, что 
было в нашей жизни. В ней был 
«Маяк» и Вы. В ней есть «Маяк» 
и Вы, дорогая наша Фаина Ни-
колаевна. В ней есть великая 
благодарность Вам, благодар-
ность без антракта. 

Татьяна ГрИЦУК, 
по поручению 

воспитанников театрального 
коллектива «маяк»

золотой фонд

Любовь  без  антракта
Десятки  телеграмм  и  открыток  приходят  в  эти  дни  Фаине  Плотниковой
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И даты в календаре, и уро-
вень ртутного столбика в 
термометрах не оставляют 
сомнений, что скоро откроет-
ся долгожданный для многих 
спортсменов лыжный сезон. 
Но пока нет снега, лыжники 
участвуют в легкоатлетиче-
ских соревнованиях.

6 октября в спорткомплексе 
«Мельничная» прошёл Област-
ной Кросс лыжников среди 
юношей и девушек в возрасте 
от 10 до 15 лет. В кроссе приня-
ли участие 327 спортсменов из 
19 городов Свердловской об-
ласти, включая, конечно, Верх-
нюю Салду.

К нам приехали спортсме-
ны из Екатеринбурга, Нижнего 
Тагила, Невьянска, Красноту-
рьинска, Горноуральска, Би-
серти, Новой Ляли, Кушвы, Ки-
ровграда. На горе Мельничная 
в этот день было не протол-
кнуться.

– Скользкая трасса, но ин-
тересная. Нам понравилось, и 
природа у вас красивая. При-
едем к вам ещё, просто побе-
гать, – запыхавшись от бега, 

поделились своим впечатле-
нием екатеринбурженки Со-
фья Пономарёва и Милана 
Китик.

Воспитанница салдинского 
тренера по лыжному спорту 
Евгения Муромцева Анна Кон-
дратьева включена в сбор-
ную команды Свердловской 
области по лыжным гонкам. 
Чтобы попробовать свои силы 
на осенней трассе, опытная 
спортсменка пробежала, как 
говорится, вне конкурса: 

– Трасса хорошая, так как 
нет сложных подъёмов. Конеч-
но, прохладно, даже замерзла 
пока бежала – на лыжах те-
плее! Но в принципе нужно ру-
ками работать чаще, чтобы 
ноги быстрее бежали, – дала 
весёлый совет Аня.

Термометр показывал ноль. 
Не такая уж холодная погода 
для лыжников, скажет чита-
тель, однако у бегунов немели 
ноги и спирало дыхание. Мно-
гие обращались за помощью 
к медицинскому работнику 
спорткомплекса «Мельничная» 
Татьяне Пичугиной: 

– Перехватывает дыхание 

из-за холодного воздуха. Вре-
да здоровью нет, если хорошо 
тренировались и разогрелись 
перед стартом.

Болельщики старались об-
легчить участь спортсменов. 
Громкими, бодрыми кричал-
ками они подгоняли своих 
земляков на каждом повороте 
дистанции. 

Поддержка команды дава-
ла силы к рывку на финише. А 
тренеры готовы были рваться 
в бой вместе со своими подо-
печными: 

– Набегал по дистанции 
больше, чем они, – смеётся Ев-
гений Муромцев, – Хорошо, 
что соревнование проходит 
в Салде, у нас трасса замеча-
тельная. Для большинства 
наших лыжников это первый 
старт на таком масштабном 
соревновании, поэтому им тя-
желовато. 

Вопреки прогнозам приез-
жих, которые отмечали, что у 
салдинцев есть преимущество 
в знании трассы, наших зем-
ляков на пьедестале почёта 
было не так уж много: второе 
и третье места в забеге на один 

километр для участников 2000-
2001 годов рождения заняли 
Екатерина Кудрявская и Юлия 
Желтоухова. А первой в этом 
забеге стала Анна Родионова 
из Кушвы.

В забеге на два километра 
все три почётных места заняли 
спортсменки из Новоуральска: 
Регина Марцинкевич, Антони-
на Кирсанова и Галина Шуля-
ева. Анастасия Игнатьева из 
Верхней Салды в этом забеге 
на пятой строчке.

В мужском забеге (спорт-
смены 2000-2001 годов рож-
дения) на 2 километра первое 
место занял Павел Суворов 
из Дегтярска, следом за ним 
Данил Хисамутдинов из Верх-
ней Пышмы и тагильчанин 
Дмитрий Паньшин на третьей 
строчке.

На дистанции три киломе-
тра для юношей 1998-1999 го-
дов рождения первые строчки 
также заняли новоуральцы: 
Никита Никифоров и Иван 
Марчинин на первом и втором 
местах, а на третьей ступени 
пьедестала почёта – Данил Ав-
дюков, лыжник из Качканара.

ответьте, доктор!

лыжники  без  лыж  и  снега

на сПортивной орбите

Шайба в игре!

Товарищеские матчи  – 
это, прежде всего, трени-
ровочные матчи. Благо-
даря искусственному 
льду такие игры стали 
возможны и в нашем го-
роде. На подобные сраже-
ния с удовольствием при-
езжают юные спортсмены 
из других округов.

В минувшее воскресенье 
юношеская хоккейная дру-
жина из Кушвы померялась 
силами с нашими игроками 
из «Титана». 

Счёт 9:2 говорит о солид-
ном преимуществе салдин-
ских мальчишек. Остаётся 
надеяться, что в будущем 
чемпионате области коман-
да «Титан» будет всегда в 
первых строчках турнирной 
таблицы.

Баталии на футбольном поле пере-
росли в братание в раздевалке. шу-
стрые и бойкие участники турнира 
по футболу среди команд, сформи-
рованных из мальчишек 2002-2003 
годов рождения, весело делились 
впечатлениями от многих соревно-
ваний, в которых принимали уча-
стие. 

С пятницы по воскресенье, 4, 5 и 6 ок-
тября, на стадионе «Старт» состоялись 
соревнования, посвящённые 80-летию 
первичной профсоюзной организации 
ВСМПО и Профавиа. Побороться за при-
зы турнира вместе с нашим «Титаном» в 
Верхнюю Салду приехали пять команд 
из четырёх городов: Екатеринбурга, 
Миасса, Кургана и Челябинска, который 
был представлен двумя командами. За 
три дня соревнований было проведено 
15 игр. 

Идея организовать турнир принад-
лежит председателю профкома цеха 
№ 32 Зульфару Файзулину и тренеру 
футбольной команды «Титан» Ринату Ва-
сикову. Помощь в проведении соревно-
вания и подарки участникам предоста-
вила профсоюзная организация ВСМПО.

– Этот турнир стал своеобразной 
подготовкой ребят к новому сезону. 
Футболисты впервые играли на всём 
поле, а не на половине, как раньше, и со-
ставом в 11 человек. Это значительно 
усложнило задачу, но команде нужно 
расти и переходить на новый уровень 
игры, – уточнил главную цель этого тур-
нира Ринат Васиков.

Немногочисленная армия болель-
щиков, которую представляют родите-
ли, бабушки и дедушки, не меньше тре-
нера переживали за своих чад. 

– Нам как родителям важно, чтобы 
дети были заняты полезным делом. 
Здесь, в футбольной секции, они разви-
ваются физически и заводят новые зна-
комства с игроками из других городов. 
Такие турниры в радость и ребёнку, и 
нам, – говорит Ксения Аккерман, мама 
игрока футбольной команды «Титан».

Гостям из соседних городов тоже по-
нравился турнир и наш город: 

– Дети, болельщики и тренер оста-
лись довольны. Нас очень тепло при-
няли, и условия размещения у вас ком-

фортные и для спортсменов, и для 
родителей. С удовольствием приедем 
к вам ещё раз! – поделилась своим впе-
чатлением Татьяна Игнатьева, мама 
игрока команды «Урал».

Но, как бы высоко ни оценили уро-
вень подготовки и проведения тур-
нира его участники, к отъезду все 
разделились на победивших и про-
игравших. 

Третье место занял челябинский 
«Форвард», второе – «Урал» из Екате-
ринбурга, самой сильной оказалась 
команда «Торпедо» из Миасса. А сал-
динский «Титан» недотянув немного до 
бронзы, занял 4 место. 

Однако такой расклад не огорчает 

тренера. Ринат Васиков доволен тем, 
как показали себя ребята, ведь им при-
шлось бороться с сильными соперни-
ками – спортсменами Школы Олим-
пийского резерва. Ринат считает, что 
нашим ребятам не хватает спортивной 
наглости. Салдинские мальчишки пока 
побаиваются своих более бойких со-
перников. 

На первой же тренировке после 
турнира Ринат начнёт отрабатывать у 
подопечных инстинкт спортивной сме-
лости, ведь у ребят впереди заключи-
тельный турнир сезона в Волгограде, 
где они снова встретятся со своим глав-
ным соперником – екатеринбургским 
«Уралом».

маленькие  игроки  на  большом  поле
«Титану»  не  хватило  спортивной  наглости

маргарита ТИмоХоВа
фото максима БУТУСоВа
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Невероятно, но всего лишь лет 100 
тому назад не было ни самолётов, ни 
других летательных машин. Да что 
там сто! Всего шестьдесят пять лет 
тому назад лишь счастливчики мог-
ли приобрести билет на авиарейс. 
Первый реактивный самолёт взле-
тел в нашей стране 15 мая 1942 года. 
а уж в космос человек полетел и того 
позже: наши бабушки и дедушки, 
мамы и папы отлично помнят и 12 
апреля 1961 года, когда впервые в 
мире космонавт Юрий алексеевич 
Гагарин на корабле «Восток» облетел 
вокруг Земли. а вот интересно, как 
люди научились летать.

кто на земле 
Полетел раньше всех

Птицы на земле появились 150 
миллионов лет тому назад. об этом 
учёным стало известно по их остан-
кам. В XIX веке были найдены два 
отпечатка никогда ранее не встре-
чавшегося вида первобытных жи-
вотных. английский учёный ричард 
оуэн купил один из них, подробно 
изучил и описал под названием «ар-
хеоптерикс», что по-гречески озна-
чает: «древнекрыл». 

Именно он считается предком летаю-
щих птиц. Ныне насчитывается множе-
ство видов пернатых – от вездесущего 
воробья до скитальца морей – огром-
ного альбатроса. Все они, за неболь-
шим исключением, виртуозы лётного 
дела. И мы издавна удивляемся птицам, 
а точнее, их умению летать. 

Вот, скажем, вышли первобытные 
люди на охоту. И вдруг из засады на них 
нападает какое-нибудь чудовище вро-
де саблезубого тигра. Человек выскаки-
вает на обрыв. Дальше бежать некуда, 
внизу грозно шумит море, над которым 
легко и свободно парят птицы. «Вот бы 
полететь, как они...»

как человек 
осуществил мечту

еще в III веке нашей эры, неуго-
монные китайцы запускали бумаж-
ных змеев, демонстрируя пока по-
верхностное понимание принципов 
аэродинамики. 

В XV веке врач из Венеции Джованни 
де Фонтана замахнулся на сам космос. 
Он создавал первые модели ракет. И 
хотя эти ракеты были из бумаги и де-
рева, Джованни сумел их запустить с 
помощью пороха. Правда, невысоко. 
Этому легендарному умельцу принад-
лежат слова, которые обнадёжили всё 
человечество того времени: «Я ни на 
секунду не сомневаюсь, что человек с 
помощью крыльев, искусственно при-
водимых в движение, поднимется всё-
таки в небо. Он сможет преодолевать 
большие расстояния, пересекать моря 
и взбираться на высокие башни». 

Леонардо да Винчи в XVI веке под-
хватил эстафету своего коллеги. Он сде-
лал наброски первых вертолётов, пара-
шютов и планера, у которого двигались 
концы крыльев. Однако эти наброски 
остались только на бумаге.

Но в истории хватало и практиков. 
До нас дошли сведения о первых «лёт-
чиках-испытателях». Эти герои придер-
живались позиции «меньше слов, боль-
ше дела». Поэтому, недолго думая, они 
цепляли на себя крылья и, интенсивно 
размахивая руками, летели с крыш до-
мов, холмов и башен. К сожалению, во-
преки их ожиданиям, летели не вверх, 
а вниз. Можно только удивляться их 
смелой решимости, чего бы им этого ни 
стоило, осуществить свою мечту. 

ну, Полетели!

Первый успех был достигнут в 
1783 году. Вся франция была взбу-
доражена новостью о братьях мон-
гольфье. Ведь они первые поняли, 
что если в бумажные аэростаты за-
пустить горячий воздух, то они будут 
лучше взлетать. 

Взяв на вооружение это открытие, 
Монгольфье быстренько соорудили 
первый большой воздушный шар. Разо-
жгли огромный костёр для того, чтобы 
наполнить шар дымом. И – ура! Шар 
взлетел на высоту 500 метров. Пред-
ставьте, как радовались братья, а с 
ними и вся Франция, ведь путь в небо 
был открыт! С того момента прогресс 
рванул вперёд. В ноябре этого же года 
два человека совершили первый полёт 
на воздушном шаре. Ещё один фран-
цуз Жак Шарль запустил свой шар. Но 
заполнил его не дымом, а водородом, 
или «горячим воздухом». В1784 году 
воздушный шар покорил высоту 3400 
метров. 

Прошёл всего год. И смельчак Жан 
Пьер Бланшар перелетел Ла-Манш в 
качестве почтальона. Он впервые в 
истории перевёз авиапочту. В 1862 году 
воздушный шар покорил высоту 8 ки-
лометров, и была пересечена Европа. 
Также был организован воздушный ту-
ризм по Америке. XIX век удивил чело-
вечество дирижаблями. 

мечты о крыльях 
Недавно археологи производили 

раскопки на краю Нильской долины, 
в египте. они наткнулись на очень 
древнее захоронение. Древние егип-
тяне верили в загробную жизнь, поэ-
тому при погребении клали в могилу 
множество самых различных вещей, 

которые якобы могли пригодиться 
для жизни «на том свете». 

Учёные нисколько не удивились, 
что рядом с мумией умершего чело-
века лежали кувшины, посуда, бусы и 
другие предметы. Это обычное дело. 
И вдруг их внимание привлёк предмет, 
напоминающий современный планер. 
Откуда эта летающая игрушка могла 
взяться в могиле, которой четыре ты-
сячи лет? 

Тогда археологи с величайшей осто-
рожностью перевезли находку в Па-
риж. Там с неё сделали точную копию 
и запустили. Нетрудно представить 
величайшее изумление учёных, когда 
модель планера такой огромной давно-
сти полетела. Кто, каким образом в глу-
бокой древности додумался до секрета 
скользящего полёта? Ведь первый со-
временный планер полетел только в 
конце девятнадцатого столетия. 

неПростые самолёты

Когда думаешь о самолётах, то на 
ум приходят пассажирские лайне-
ры, частные реактивные самолёты 
и военные воздушные судна. а что 
же насчёт летательных аппаратов, 
созданных для специальных целей: 
для спасения жизней, строительства, 
разведки?

Самолёт-амфибия
Bombardier 415 – это канадский про-

тивопожарный самолёт, специально 
разработанный для борьбы с огнём в 
воздухе. В США этот самолёт известен 
также как «Superscooper». 

Производство Bombardier 415 нача-
лось в 1994 году, и на данный момент 
существует 76 единиц в 10 странах 
мира. Самолёт может зачерпнуть 1621 
галлон воды за 12 секунд, скользя по 
воде на огромной скорости, и сделать 
девять сбросов в час, вылив на горящий 
лес 14600 галлонов воды. Один галлон 
примерно равен 4,55 литрам.

Воздушный кран

Erickson S-64 Aircrane – этот верто-
лёт оснащён двумя спаренными дви-
гателями и имеет высокую грузоподъ-
ёмность, может перевозить грузы на 
внешней подвеске весом до 9000 кило-
граммов. Его пилот имеет прямую види-
мость на груз, который он перевозит.

охотник за ураганами
WP-3D Orion – самолёт Американ-

ского Национального управления по 
исследованию океанов и атмосферы, 
влетает в ураганы на высоте 25000 фу-
тов для сбора информации о погоде, 
направления урагана.

летающий автомобиль
Terrafugia Transition – это лёгкий 

летательный аппарат, который также 
является автомобилем. Развернув кры-
лья, аппарат может превратиться из 
автомобиля в самолёт за одну минуту, а 
водителю не надо будет даже покидать 
транспортное средство.

Двухместный аппарат разработан 
инженерами из Массачусетского тех-
нологического института и сделан из 
углеродного волокна, а двигатель мощ-
ностью 100 лошадиных сил произво-
дится в США с 2006 года. Свой первый 
полёт аппарат совершил в том же году. 
Как автомобиль он может двигаться со 
скоростью 65 миль в час, а как само-
лёт – 115 миль в час на неэтилирован-
ном топливе. Хотя аппарат стоимостью 
270 000 долларов не может взлететь по-
среди пробки.

В июле 2011 года Национальное 
управление по безопасности движения 
на автострадах США позволило этому 
творению ездить по дорогам. В журна-
ле Time аппарат был назван одним из 50 
лучших изобретений 2010 года. 

Космический самолёт

Пилотируемый суборбитальный кос-
мический корабль SpaceShipTwo, при-
надлежащий компании Virgin Galactic, 
совершил 29 апреля 2013 года свой 
первый пилотируемый полёт с работа-
ющими ракетными двигателями. Полёт 
проходил над пустыней Мохаве в Кали-
форнии. «Всё прошло как нельзя луч-
ше», – сказал глава империи Virgin сэр 
Ричард Брэнсон.

В 7:02 по местному времени ре-
активный двухкорпусный самолёт 
WhiteKnightTwo поднял SpaceShipTwo, 
после чего 45 минут они набирали вы-
соту 14630 метров, на которой произо-
шла отстыковка космического корабля. 
Пилот Марк Стаки и второй пилот Майк 
Алсбери запустили ракетный двигатель, 
после чего корабль за 16 секунд набрал 
высоту 16764 метра над уровнем моря 
и скорость, соответствующую 1,2 Маха. 
Скорость аппарата достигла 4000 кило-
метров в час, что свидетельствует о том, 
что он преодолел звуковой барьер.

SpaceShipTwo предназначен для 
проведения суборбитальных полё-
тов – то есть он будет летать в районе 
условной границы космического про-
странства в 100 километров. Корабль 
способен поднять в воздух шесть чело-
век. Стоимость полёта на SpaceShipTwo 
составляет 200 тысяч долларов. На се-
годняшний день депозит внесли 370 
будущих космических туристов, и его 
общая сумма равняется 50 миллионам 
долларов, не все желающие полететь 
на частном космическом корабле вно-
сили всю сумму целиком. Точная дата 
первого коммерческого полёта пока не 
называется.

lenta.ru
bigpicture.ru

army-news.ru

Как люди научились летать
рубрику ведёт олеся СаБИТоВа

телефон 6-22-14
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